
Десятки разных постановок 
и более тысячи актеров — мо-
сковские театры выходят 
к своим зрителям. Вместо под-
мостков — бульвары, вместо 
зрительного зала — широкие 
тротуары. На пешеходных зо-
нах теперь дают представ-
ления.
— До 11 августа московские 
бульвары преображаются 
в бурлящие событиями те-
атральные площадки и ма-
стерские, — подчеркнул худо-
жественный руководитель 
Московского театра Олега Та-
бакова Владимир Машков. — 
Театры, школы и студии, неза-
висимые театральные сооб-
щества и артисты, режиссе-
ры — все мы выходим на 
улицы города, чтобы вместе 
создать уникальную творче-
скую лабораторию под откры-
тым небом. Визуальный, пла-
стический, музыкальный, 
иммерсивный, эксперимен-
тальный и другие виды теа-
тров предстают этим летом на 
бульварах. Здесь каждый мо-
жет погрузиться в мир искус-
ства и познакомиться со всем 
многообразием театральной 
жизни. 
Гостей ждут предпремьерные 
показы спектаклей, репети-
ции, читки, театральные и во-
кальные импровизации, пре-
зентации творческих школ 
и студий. Можно посетить 
творческие лаборатории по 
актерскому мастерству, созда-
нию декораций. 
Площадки разделены по те-
мам и жанрам. Тверской буль-

вар посвящен оперетте, Пуш-
кинская площадь — музы-
кальному театру, а площадка 
на Сретенском — сценическо-
му оформлению и костюму. 

На Страстном бульваре можно 
погрузиться в иммерсивный 
и визуальный театр, програм-
ма на Цветном бульваре по-
священа цирку, а Чистопруд-

ный бульвар займет экспери-
ментальный театр.
Первый день масштабного фе-
стиваля стартовал именно 
здесь, на Чистых прудах. Сразу 

несколько мастер-
ских представили 
свои постановки. 
— Режиссеры и ак-
теры выходят на 
улицы города, что-
бы наполнить Мо-
скву творческой 
энергией и стать на 
шаг ближе к своему 
зрителю, — выска-
зался о значимо-
сти фестиваля теа-
тров художествен-
ный руководитель 

Большого московского цирка 
Аскольд Запашный. — Обшир-
ная программа театрального 
фестиваля позволит каждому 
из вас найти что-то по душе.

Москвичи с удовольствием го-
товы присоединиться к ше-
ствиям, акциям, пообщаться 
с артистами.
— Отлично, что можно не 
только наслаждаться спекта-
клями, но и стать их частью. 
Я бы мечтала выступить на 
уличной сцене вместе с про-
фессиональными актера-
ми, — высказала свое мнение 
жительница столицы Алина 
Арифулина.
Что ж, теперь ее мечты вполне 
могут исполниться. Ведь впе-
реди почти целый месяц гран-
диозного праздника!
Итогом первого дня фести-
валя стало создание всеми 
его участниками манифеста, 
в основу которого легли ци-
таты разных театральных де-
ятелей.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера в столице 
стартовал мас-
штабный улич-
ный фестиваль 
«Театральный 
бульвар». 
Он продлится 
почти месяц. 
Событие охвати-
ло семь площа-
док Бульварного 
кольца. 

Продвигаем продукцию 
столичных производителей
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о том, какие бренды пред-
ставлены в проекте «Сдела-
но в Москве». 

Сейчас на сайте проекта пред-
ставлено более 25 тысяч това-
ров московских производите-
лей. За первое полугодие его 
посетили свыше миллиона 
человек. 
— В 1,5 раза увеличилось и ко-
личество городских мероприя-
тий, на которых производите-
ли представили свою продук-
цию. В их числе Московская 
неделя предпринимательства 
и Всемирный фестиваль моло-
дежи в «Сириусе», — отметил 
Сергей Собянин.
Продукцию столичных ком-
паний можно найти также на 
городских фестивалях. К при-
меру, на прошедшем уличном 
событии «Ешь. Гуляй. Дыши» 

познакомиться с производи-
телями одежды можно было 
на Тверском бульваре. На спе-
циальных стойках предпри-
ниматели презентовали свои 
модели одежды. В предпочте-
нии — изделия из натураль-
ных тканей и с авторскими 
узорами.
В мэрии также отмечают, что 
растет выручка столичных 
компаний. За прошедшие 

полгода участники проекта 
«Сделано в Москве» заработа-
ли 150 миллионов рублей, что 
на 36 процентов больше, чем 
за весь предыдущий год.
Мэр напомнил, что проект 
«Сделано в Москве» сотрудни-
чает с крупнейшими россий-
скими маркетплейсами и по-
могает продвигать изготов-
ленные в столице одежду, 
косметику, товары для детей 
и для дома. На сайте проекта 
есть подробное описание про-
дукции столичных предпри-
нимателей.
— К проекту присоединились 
более 5,5 тысячи предприни-
мателей, — привел данные 
Сергей Собянин.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Высокая награда
для всего коллектива
Указом мэра Москвы знаком 
отличия «За безупречную 
службу городу Москве» 
XXX лет наградили гендирек-
тора АО «Редакция газеты 
«Вечерняя Москва» Георгия 
Рудницкого (на фото).

Почетную награду 
Георгий Михайло-
вич получил за мно-
голетнюю плодот-
ворную деятель-
ность на благо го-
рода и москвичей. 
— Приятно, что 
мэр отметил мою 
работу такой высокой награ-
дой. Но я считаю, что это не 
только мои заслуги, но и всего 
коллектива — редакции и ди-
рекции «Вечерней Москвы», — 
отметил Рудницкий.
По его словам, «ВМ» провела 
множество мероприятий 
к своему столетнему юбилею.

— У нас есть общие проекты 
с «Движением первых», с де-
партаментами и комплекса-
ми Москвы. Думаю, что эта 
награда обобщила нашу дея-
тельность, — дополнил гене-
ральный директор. 

Несмотря на то что 
«ВМ» прежде всего 
известна как газе-
та, электронная 
версия тоже играет 
важную роль.
— Развитие наше-
го издания будет 
проходить за счет 
слаженной работы 

коллектива и поддержки мэра 
Москвы Сергея Собянина 
и заммэра Москвы по вопро-
сам региональной безопасно-
сти и информполитики Алек-
сандра Горбенко, — дополнил 
Рудницкий.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Почти 5 тысяч человек приняли участие в акции «Проверь здоровье в парке» с начала лета, 
рассказал министр здравоохранения Московской области Алексей Сапанюк. 
Акция популярна у жителей, так как не все могут попасть в поликлинику в будние дни.
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Театр выходит к зрителю
Городские бульвары стали сценическими подмостками, на которых 
будут показывать спектакли самых разных видов и жанров 

Удерживаем лидерские позиции 
в металлургической индустрии 
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото)
по видеосвязи принял уча-
стие в запуске металлургиче-
ских производ-
ственных объек-
тов в ДНР, Ниже-
городской 
и Челябинской 
областях. 

Глава государства 
отметил, что на 
этой неделе отме-
чается День работников и ве-
теранов горно-металлурги-
ческого комплекса России. 
В этой отрасли трудятся почти 
700 тысяч человек.
— Наша горно-металлургиче-
ская индустрия сегодня — это 
крупные заводы и комбина-
ты, мощная научно-техноло-
гическая база и, конечно, это 
крепкие традиции и семей-
ные династии. Это, как я уже 
сказал, сотни тысяч высоко-
квалифицированных специа-

листов: горняки, доменщики, 
сталевары, кузнецы, прокат-
чики, литейщики и многие 
другие, — отметил Путин.

Президент доба-
вил, что Россия, по 
оценкам экспер-
тов, в 2023 году ста-
ла первой в мире по 
производству высо-
косортного никеля 
и второй по выпу-
ску алюминия.
— Подчеркну: для 

восстановления и модерниза-
ции металлургического си-
стемообразующего сектора 
экономики Донбасса, улуч-
шения условий труда занятых 
в нем сотрудников, безуслов-
но, предстоит еще много сде-
лать. Постепенно будем эти 
задачи решать, интегриро-
вать отрасль в единое эконо-
мическое пространство Рос-
сии, — заявил Путин.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

АЛЕКСЕЙ ФУРСИН
МИНИСТР ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ СТОЛИЧНОГО 
ДЕПАРТАМЕНТА КУЛЬТУРЫ

Город будет жить театраль-
ным и цирковым искусством 
почти месяц. Центральные 
бульвары столицы впервые 
превращаются в сцены и про-
странства театральных экспе-
риментов и импровизаций. 
Москвичи могут стать не про-
сто зрителями спектаклей, 
но и их участниками — присо-
единяйтесь к созданию деко-
раций или приходите к улич-
ной сцене вместе с профессио-
нальными актерами. 
Также пройдут поэтические 
чтения в честь 225-летия 
Пушкина. 
Фестивальные площадки 
работают ежедневно.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Посетители 
фестиваля 
смогут принять 
участие 
в постановках

15 июля. Артисты театра «Черный квадрат» Дарья Суханова, Арсений Баринов, Валерий Бордиян, Арина Данникова и Сергей Движовый (справа налево) приняли участие 
в открытии фестиваля «Театральный бульвар» в центре столицы. Фото: Пелагия Замятина

 МЭР ОСМОТРЕЛ 
СТРОИТЕЛЬСТВО СТАНЦИИ 
ДОСТОЕВСКАЯ ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

городские события и репортажи

Личный сад для общего загляденья. 
Жительница Раменок вырастила 
у своего подъезда десятки видов 
цветов и кустарников ➔ СТР. 3

надо понимать

НАТО выдал юбилейную порцию 
угроз в год своего 75-летия. 
Эксперты считают, что назревает 
война с участием сил альянса ➔ СТР. 5

 лет победы

Поисковики за работой. Этим летом 
уже нашли павшего красноармейца, 
откопали немало артефактов — 
свидетелей сражений ➔ СТР. 7
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21 театр участвует 
в грандиозном фестивале 
на бульварах в Москве. 
11 режиссеров принима-
ют участие в празднике, 
представляя свои поста-
новки на улицах. 10 из-
вестных актеров выйдут 
на бульвары. Среди них: 
Валерий Баринов, Дарья 
Мороз, Евгений Князев, 
Ирина Пегова и другие. 
В будни постановки 
можно посмотреть 
с 17 до 20 часов, а в вы-
ходные — до 21 часа. 
Пройдет 100 постановок 
от знаменитых театров.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Задача Трампа — 
дожить до выборов

Покушение на Трампа буквально ви-
село в воздухе. Можно отчасти согла-
ситься с пресс-секретарем президента 
РФ Дмитрием Песковым, заявившим: 
«После многочисленных попыток 
устранить кандидата Трампа с полити-
ческой арены с использованием снача-
ла правовых инструментов — судов, 
прокуратуры, попыток политической 
дискредитации и компрометации кан-

дидата — для всех сторонних наблюдателей было очевид-
но, что его жизнь находится в опасности». При этом он 
дипломатично добавил: «Мы совсем не думаем и не счита-
ем, что попытка устранения кандидата в президенты 
Трампа была организована действующей властью». Одна-
ко в США, цитируя Пескова, сделали акцент на второй ча-
сти высказывания: «Но атмосфера, которая была этой ад-
министрацией создана в ходе политической борьбы, 
именно она и спровоцировала то, с чем сегодня столкну-
лась Америка». Тут можно добавить, что и сам Трамп внес 
немалую лепту в нагнетание атмосфе-
ры непримиримости по отношению 
к своим политическим соперникам. 
Сегодня Америка расколота так силь-
но, как давно уже не была расколота. 
Не случайно столь большой резонанс 
получил вышедший — словно специ-
ально приуроченный к избирательной 
кампании — «разжигающий» фильм 
«Гражданская война», где в том числе 
речь идет об убийстве президента 
и о развязанной потом в стране крова-
вой вакханалии.
Ну а покушения на президентов и кан-
дидатов в президенты, можно сказать, 
стало «традицией» в Америке. Полити-
ческая история страны насчитывает только самых извест-
ных около двух десятков таких покушений. Четыре пре-
зидента США были убиты на своем посту: Авраам Лин-
кольн в 1865 году, Джеймс Гарфилд в июле 1881 года, Уи-
льям Мак-Кинли в сентябре 1901 года, наконец, Джон 
Кеннеди в ноябре 1963-го. Из числа самых известных по-
кушений на кандидатов в президенты — убийство Робер-
та Кеннеди в 1968-м и тяжелое ранение в мае 1972 года 
губернатора Алабамы Джорджа Уоллеса, тоже баллотиро-
вавшегося от Демпартии. Он был частично парализован 
и снялся с выборов.
Всякий раз по следам расследования таких покушений 
спецслужбы США выдавали версию, согласно которой по-
кушавшийся был одиночкой. Его представляли либо не-
вменяемым, либо обуреваемым политической ненави-
стью. Версия заговора, как правило, официальным след-
ствием отвергалась даже тогда, когда это многим казалось 
очевидным. Например, как это было в случае убийства 
Джона и Роберта Кеннеди. Да и сейчас некоторые уже по-
дозревают так называемое глубинное государство в поку-
шении на Трампа. 
Частые покушения на политиков в Америке — это прояв-
ление «гремучей смеси» самой американской демокра-
тии. Когда, с одной стороны, конституция страны гаранти-
рует всем ее гражданам право на свободное владение ог-
нестрельным оружием. И количество стволов в Америке 
на руках у гражданских лиц превышает численность ее 
населения. С другой стороны, американская политика 
подразумевает как непременное условие максимальную 
публичность: кандидаты должны выступать на массовых 
митингах, колесить по стране, пожимать руки поклонни-
кам, смешиваясь с толпой. Все это резко увеличивает ве-
роятность покушения по сравнению с теми политиками, 
которые таких массовых мероприятий избегают.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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Старейший вокзал 
реконструируют
Пассажирское здание Ле-
нинградского вокзала закро-
ют на реконструкцию. 
Об этом вчера рассказал за-
меститель мэра Москвы, ру-
ководитель Департамента 
транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфра-
структуры города Максим 
Ликсутов.

Ленинградский — старейший 
вокзал Москвы. Сегодня отсю-
да отправляются высокоско-
ростные «Сапсаны» и быстрые 
«Ласточки», поезда дальнего 
следования и пригородные 
электрички. Этим вокзалом, 
расположенным на площади 
трех вокзалов, пользуются не 
только туристы, но и многие 
москвичи.
— «Площадь трех вокза-
лов» — крупнейший транс-
портный узел столицы, — под-
черкнул Максим Ликсутов. — 
Здесь пересекаются два диа-
метра, две линии метро, 
наземный городской транс-
порт, поезда дальнего следо-
вания. В рамках продолжения 
развития транспортного узла 
планируется интеграция Ле-
нинградского вокзала в систе-
му московского транспорта.
Здание закроют для пассажи-
ров с 11 августа, когда начнут-
ся работы по его обновлению. 
Проект разрабатывает Мо-
сковский метрополитен со-
вместно с Российскими желез-
ными дорогами.
Несколько лет назад здание 
уже реконструировали: спе-
циалисты восстановили исто-
рический цвет и элементы де-
кора фасада. Сейчас же пред-
стоит провести масштабное 
обновление вокзала. Во время 
ремонта все пригородные 
электрички и поезда дальнего 
следования продолжат прибы-
вать и отправляться с Ленин-

градского вокзала по расписа-
нию. Однако маршруты, по 
которым можно будет пройти 
к перронам, изменятся. Чтобы 
пассажиры не запутались, ря-
дом с вокзалом установят схе-
мы навигации и информаци-
онные плакаты. Так, к поез-
дам дальнего следования 
можно будет пройти по улице 
вдоль Ленинградского вокза-
ла. А кассы, камеры хранения 
и залы ожидания будут до-
ступны в зданиях Казанского 
и Ярославского вокзалов.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

В своих соцсетях Сергей 
Собянин заявил, что но-
вый флагманский центр 
на базе Городской клини-
ческой больницы имени 
В. М. Буянова готов 
на 90 процентов. Здание 
площадью около 15 тысяч 
квадратных метров смо-
жет принимать 200 экс-
тренных пациентов в сут-
ки. В нем будет девять 
разнопрофильных опера-
ционных, в том числе од-
на гибридная. 

кстати

Проект с историей
Впервые за 70 лет на Кольце-
вой линии метро появится но-
вая — 13-я — станция. В при-
меты строители не верят, 
а мэр города отмечает, что 
проект с большой историей 
должен завершиться успехом. 
Примерно через пять лет «До-
стоевская» соединит Кольце-
вую и Люблинско-Дмитров-
скую линии. У этих двух под-
земных направлений никогда 
не было пересечений. Теперь 
же работа метростроевцев на-
правлена на то, чтобы завер-
шить начатое их предше-
ственниками.
— В разные периоды времени 
сюда заходили, чтобы соеди-
нить две из самых загружен-
ных веток метро — Люблин-
ско-Дмитровскую и Кольце-
вую историческую линию, по 
которым в целом перевозится 
в сутки около 2 миллионов че-
ловек. Соединение крайне 
важное, нужное для пассажи-
ров, но реализация этого про-
екта очень и очень сложна, — 
подчеркнул Сергей Собянин.
В предыдущие десятилетия 
работы по разным причинам 
то начинали, тот сворачива-
ли. Главный вызов — постро-
ить так, чтобы не закрыть 

Кольцевую линию, не был 
принят и решен. Современ-
ные технологии позволяют 
взяться за проект без того, 
чтобы даже на время вычер-
кнуть одну из главных связую-
щих линий — Кольцевую — из 
подземной жизни.
Решено построить обходные 
тоннели, по которым поезда 
смогут объезжать строящий-
ся участок. 
Станция «Достоевская» рас-
положится между «Новосло-
бодской» и «Проспектом Ми-
ра». Ее оригинальной осо-
бенностью станет травола-
тор, который из подземного 
перехода выведет к «Олим-
пийскому». 

Возможность пересадки су-
щественно упростит транс-
портную доступность жите-
лям трех районов: Мещан-
ский, Марьина Роща и Твер-
ской — это более 200 тысяч 
человек, а в будущем — и го-
стям спортивного комплекса. 
Также новые маршруты раз-
грузят станции «Новослобод-
ская» и «Проспект Мира» 
Кольцевой линии.

Удобные маршруты
На своем персональном сайте 
Сергей Собянин рассказал 
о благоустройстве юго-запад-
ных районов столицы. Так, 
в нынешнем году появится 
удобный пешеходный марш-

рут от станции метро «Беляе-
во» до Битцевского леса. Спе-
циалисты займутся комплекс-
ным благоустройством жило-
го квартала между улицами 
Профсоюзной, Генерала Ан-
тонова, Введенского и Миклу-
хо-Маклая.
— Обновят 12 детских и пять 
спортивных площадок, — за-
явил Сергей Собянин.
В реконструированном спор-
тивном кластере обустроят 
футбольное поле, площадку 
для волейбола, поставят сто-
лы для настольного тенниса, 
установят 22 тренажера.
В районе Теплый Стан созда-
дут комфортные условия для 
жителей 3, 5 и 7-го микрорайо-

нов. В 3-м и 5-м микрорайонах 
поменяют оборудование и по-
крытие на 14 детских и восьми 
спортивных площадках, обно-
вят дороги и тротуары.
А в Котловке обустроят спор-
тивный кластер. 
— Создадим его на улице Ре-
мизова. Там можно будет 
поиграть в футбол, настоль-
ный теннис и волейбол. Сде-
лаем полноценный спортив-
ный зал под открытым не-
бом — разместим в нем 
30 уличных тренажеров, ком-
плексы для занятий воркау-
том и прокат инвентаря, — 
сообщил мэр.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Станцию 
построят без закрытия линии
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин объя-
вил о начале ак-
тивных работ 
по возведению 
станции «Досто-
евская» на Коль-
цевой линии ме-
тро. Также он 
рассказал о бла-
гоустройстве 
юго-запада сто-
лицы. 

день мэра

15 июля. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) и генеральный директор компании-подрядчика Сергей Жуков (слева) осмотрели ход строительства станции 
«Достоевская» на Кольцевой линии метро. Работы на законсервированной ранее станции стартовали и займут порядка пяти лет

Голосование онлайн 
стало нормой
В июле этого года москов-
ской системе электронного 
голосования исполнилось 
пять лет. Сегодня это не про-
сто инновационная техноло-
гия, а неотъемлемая часть 
избирательного процесса. 

Электронное голосование до-
казало свое удобство, эффек-
тивность и надежность. Для 
этого разработчики использо-
вали технологию блокчей-
на — распределенного рее-
стра цифровых данных, а так-
же инструменты, которые 
шифруют голоса и обеспечи-
вают полную анонимность 
избирателей. 
Председатель комиссии по 
развитию гражданского об-
щества и общественному кон-
тролю Общественной палаты 
Москвы Вадим Ковалев отме-
чает, что голосование в фор-
мате онлайн является логич-
ным продолжением активно-
го использования цифровых 
технологий в столице.
— Москва очень продвинутый 
город в плане использования 
цифровых технологий: для мо-
сквичей уже абсолютная нор-
ма использовать приложения 
для оплаты парковки, исполь-
зовать mos.ru для самых раз-
ных жизненных ситуаций. Лю-
ди подают заявление в ЗАГС 
в формате онлайн и приглаша-
ют своего избранника, из-
бранницу подтвердить это 
в электронном кабинете. То 
есть уже это настолько прочно 
вошло в жизнь, что голосова-
ние в формате онлайн кажется 
абсолютно логичным продол-
жением всего того, что нас 
окружает, — считает он. 
Вадим Ковалев подчеркнул, 
что использование дистанци-
онного электронного голосо-
вания не вызывает у москви-
чей предубеждения или на-
стороженности. 
— Кроме того, оно постепен-
но развивалось и за эти годы 
действительно стало нормой: 
москвичи убедились, что их 
голос учитывается, что сама 
система работает безукориз-
ненно, не виснет, никаким об-
разом не мешает сделать вы-
бор. Поэтому прежде всего 
горожане выбирают такой 
способ из-за цифровой про-
двинутости, а во-вторых, это 

позволяет экономить время, 
которое для москвича — са-
мый главный ресурс. Напом-
ню, что проголосовать онлайн 
можно из любого места, будь 
то дачный участок, команди-
ровка, — уточнил председа-
тель комиссии по развитию 
гражданского общества и об-
щественному контролю Об-
щественной палаты Москвы.
Кстати, проголосовать элек-
тронно можно и с помощью 
терминалов электронного го-
лосования (ТЭГ). 
— Они находятся на избира-
тельных участках и позволя-
ют москвичам проголосовать, 
не выезжая на место, где они 
прописаны, а у нас большое 
количество москвичей живет 
не по прописке, — уточнил 
Вадим Ковалев.
Такой способ удобен и людям 
старшего поколения, которые 
плохо разбираются в гадже-
тах, но хотят проголосовать 
современным способом. На 
избирательном участке им 
помогут все настроить, войти 
в личный кабинет на mos.ru. 
Напомним, предстоящие с 6 
по 8 сентября выборы депута-
тов Мосгордумы и муници-
пальных депутатов ТиНАО 
также пройдут с применени-
ем системы электронного го-
лосования. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Тематический поезд посвятили 
молодежным проектам

Вчера на Серпуховско-Тими-
рязевскую линию метро вы-
шел новый тематический по-
езд «Москва — молодежная 
столица России». Его запу-
стил Московский метрополи-
тен вместе со столичным Ко-
митетом общественных свя-
зей и молодежной политики.

Необычный состав состоит из 
восьми вагонов, на оклейку 
которых ушло около четырех 
дней. Поезд рассказывает пас-
сажирам о проектах, програм-
мах, конкурсах и событиях 
для молодых москвичей — от 
творчества и волонтерства до 
кибербезопасности и стенд-
ап-комедии.
— Благодаря запуску темати-
ческого поезда горожане смо-
гут открыть для себя еще 
больше событий, проектов 
и программ, которые реали-

зуются для молодых людей 
в городе. Мы уверены, что 
каждый найдет что-то полез-
ное для развития своего по-
тенциала, — подчеркнула 
председатель городского Ко-
митета общественных связей 
и молодежной политики Ека-
терина Драгунова.
Поезд будет курсировать бли-
жайшие шесть месяцев по се-
рой ветке метро — именно 
рядом с одной из ее станций 
располагается офис проекта 
«Молодежь Москвы», о кото-
ром каждый может узнать, 
прокатившись в тематиче-
ском составе. Так, например, 
в мультиформатном про-
странстве есть коворкинг, 
студия для молодых блогеров, 
танцевальный зал и многое 
другое. Всем этим москвичи 
до 35 лет могут воспользо-
ваться бесплатно. 

Помимо этого в поезде можно 
узнать о проекте «Город Геро-
ев Москва», в рамках которого 
для молодежи проводятся 
встречи с героями спецопера-
ции, ветеранами. Участие 
в запуске поезда приняла за-
меститель руководителя это-
го проекта Пелагея Маркова. 
— Мне очень понравился по-
езд. Здорово, что еще больше 
ребят смогут узнать о всех 
возможностях молодежной 
столицы, — поделилась она.
Одним из первых пассажиров 
стал и «Ежик-молодежик» — 
за этот символ молодежи Мо-
сквы несколько лет назад про-
голосовали москвичи на «Ак-
тивном гражданине». «Ежик-
молодежик» проехал на 
поезде из депо «Владыкино» 
до одноименной станции. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Участки бывших промзон займут современные 
микрорайоны с развитой инфраструктурой

Город поможет некоммерческим организациям 
реализовать лучшие социальные проекты

В Зеленограде, на части быв-
ших промзон Малино и Ала-
бушево, началась реализа-
ция проектов комплексного 
развития территорий. 
Об этом вчера сообщил заме-
ститель мэра Мо-
сквы по вопросам 
градостроитель-
ной политики 
и строительства 
Владимир Ефимов 
(на фото).

Проекты рассчита-
ны на восемь лет. 
За это время на месте забро-
шенных территорий появятся 
современные жилые комплек-
сы с развитой социальной 
и деловой инфраструктурой. 
Всего инвесторы построят бо-
лее 546 тысяч квадратных ме-
тров недвижимости.

— Здесь появится не только 
жилой микрорайон со шко-
лой, детским садом, спортив-
ными и досуговыми объекта-
ми, но и производственный 
квартал, который обеспечит 

горожан рабочими 
местами, — рас-
сказал Владимир 
Ефимов. — Инве-
стиции в развитие 
территорий оце-
ниваются почти 
в 50,5 миллиарда 
рублей. Будет соз-
дано около семи 

тысяч рабочих мест.
Современный микрорайон 
появится в ходе реорганиза-
ции участка бывшей промзо-
ны Малино площадью 17,69 
гектара. Рядом с жилыми до-
мами построят детский сад, 
рассчитанный на 200 малы-

шей, и школу, которая примет 
400 учеников, а также центр 
развития детского творче-
ства, технопарк, пожарное 
депо и торгово-развлекатель-
ный центр с бассейном. Сей-
час застройщик готовит про-
ект планировки территории.
На участке бывшей промзоны 
Алабушево площадью более 
10 гектаров появятся произ-
водственные и общественно-
деловые объекты. Чтобы улуч-
шить транспортную доступ-
ность территории, организу-
ют новые дороги. В частности, 
разворот на проспекте Гене-
рала Алексеева. Проект пла-
нировки территории уже ут-
вержден. Специалисты при-
ступили к проектированию 
объектов.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В Москве завершился прием
заявок на конкурс грантов 
мэра столицы для социально 
ориентированных некоммер-
ческих организаций (НКО). 
Напомним, в прошлом году 
победителями стали 243 про-
екта. В этом шанс победить 
есть у 900 заявителей.

Конкурс проводится в Москве 
уже более 20 лет, начиная 
с 2002 года. За это время бы-
ло поддержано более 3,4 ты-
сячи социально значимых 
инициатив.
— Город помогает столичным 
некоммерческим организа-
циям воплощать значимые 
для жителей проекты — па-
триотические, волонтерские, 
культурные и многие дру-
гие, — сказала заместитель 
мэра Москвы Наталья Сергу-

нина. — В конкурсе 12 номи-
наций, в том числе «Моло-
дежь Москвы», «Городские 
инновации», «Добровольче-
ство и волонтерство», «Наше 
наследие». 
Самая популярная номина-
ция — «Молодежь Москвы», 
она собрала 180 инициатив. 
Категория «Наше наследие» 
заняла второе место, с резуль-
татом в 140 заявок.
В преддверии конкурса НКО 
могли получить индивидуаль-
ные консультации, а также 
поучаствовать в очных заня-
тиях и дистанционном экс-
пресс-курсе «НКО Лаб». В под-
гото вительных мероприяти-
ях приняли участие свыше 
900 человек.
Заявочная кампания завер-
шена, теперь, после предвари-
тельного отбора, экспертный 

совет рассмотрит заявки, оце-
нит проекты по ряду критери-
ев, среди них — актуальность 
и уникальность.
— НКО с опытом работы 
больше года могут получить 
гранты до пяти миллионов 
рублей, а действующие не ме-
нее полугода организации — 
до 500 тысяч рублей, — пояс-
нила Сергунина.
НКО активно участвуют в ме-
роприятиях города, так, более 
80 из них уже приняли уча-
стие в масштабном столич-
ном фестивале «Лето в Мо-
скве. Все на улицу!» и подгото-
вили более 220 мероприятий. 
Кстати, помочь НКО теперь 
может каждый с помощью 
благотворительного сервиса 
на портале mos.ru.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

На выборах мэра Мо-
сквы в 2023 году элек-
тронным способом голо-
сования воспользова-
лось 2,7миллиона че-
ловек, а в 2024 году 
на выборах президента 
России система обрабо-
тала электронные голо-
са около 3,6 миллиона
москвичей без потерь 
и искажений. При этом 
система выдержала бес-
прецедентные нагруз-
ки — за первые три часа 
в столице проголосова-
ли более 1миллиона
человек.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

15 июля. Замглавы проекта «Город Героев Москва» Пелагея Маркова и амбассадоры «Молодежи 
Москвы» Екатерина Боровкова и Владислав Шаржуков (слева направо). Фото: Пелагия Замятина
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Ленинградский вокзал
в Москве, как брат-
близнец, похож на Мо-
сковский вокзал в Санкт-
Петербурге. Их строили 
одновременно по проекту 
архитектора Константина 
Тона. Первый поезд при-
был из Санкт-Петербурга 
в Москву 3 августа 
1851 года, а 19 августа 
вокзал в Москве прини-
мал императора Николая I 
с супругой, наследником 
престола, великими кня-
зьями, четырьмя герман-
скими принцами и при-
дворными. Регулярное 
движение по железной 
дороге открыли 1 ноя-
бря 1851 года. 
Ленинградский вокзал 
Москвы внесен в список 
федеральных объектов 
культурного наследия на-
родов России. Узнать 
больше об истории и архи-
тектуре столицы позволит 
интерактивный спектакль 
«Ленинградский».

справка
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Жители оценили современный подход 
к благоустройству дворовых территорий 
Во дворе дома на Ореховом 
бульваре в районе Орехово-
Борисово Южное в рамках 
благоустройства территорий 
создают оригинальное спор-
тивно-досуговое простран-
ство. «ВМ» узнала, какие 
еще объекты в Южном адми-
нистративном округе (ЮАО) 
обустраивают в этом году. 

Двор дома № 14, корпус 2, по 
Ореховому бульвару преобра-
жается. Скоро здесь для жите-
лей откроется детская пло-
щадка, совмещенная с трена-
жерной зоной.
— Мы отошли от принципа 
типовых площадок, в каждом 
дворе делаем что-то новое, 
чтобы и взрослым, и детям бы-
ло интересно и приятно от та-
кого разнообразия, — расска-
зал сотрудник ГБУ «Жилищ-
ник района Орехово-Борисо-
во Южное» Сергей Гутник.
На объекте уже установили 
необходимое оборудование 
и малые архитектурные фор-
мы. Особое внимание уделили 
качеству материалов и безо-
пасности жителей, например, 
на детской площадке — не 
просто резиновое покрытие, 
а совмещенное с искусствен-
ным газоном. Это выглядит 
более эстетично, а при воз-
можном падении ребенок не-
сильно травмируется. 
— Мы давно просили обно-
вить площадку в нашем дворе. 
Та, что была раньше, оборудо-
вана давно и уже морально 
устарела, — рассказала жи-
тельница района Ольга Кар-
лова.
Действительно, раньше здесь 
было не так много игровых 
элементов, и частенько детям 
приходилось ждать, к приме-
ру, чтобы покачаться на каче-
лях. Сейчас эту проблему ре-
шили — площадка стала боль-
ше и разнообразнее по напол-
нению. Здесь теперь есть 
игровой комплекс с горками 
в виде кошкиного дома, уже 
ставшая классической «пау-

тинка» из канатов, карусели 
и качели.
— Раньше у нас везде были 
одинаковые площадки, но сей-
час жители рады, что в каждом 
дворе есть что-то свое. Часть 
объектов вообще разместили 
по их просьбе, — отметил му-
ниципальный депутат района 
Максим Демченков.
Кстати, подход к обустройству 
спортивных площадок тоже 
изменился — теперь все тре-
нажеры расположены под на-
весом. Поэтому заниматься 
на них комфортно вне зависи-
мости от погодных условий.
— Спортивных площадок ста-
ло гораздо больше, что радует. 
Теперь их можно найти в паре 
шагов от дома, — рассказал 
житель района Олег Анучкин.
Работы по благоустройству 
двора на Ореховом бульваре 
завершатся до конца лета. 
Сейчас озеленяют прилегаю-
щую территорию. Специали-
сты выравнивают асфальто-

вое покрытие дорожек, при-
водят в порядок газоны.
Аналогичные работы сейчас 
проходят во многих дворах 
и общественных простран-
ствах Южного округа. Напри-
мер, скоро изменится к луч-
шему большое зеленое про-
странство в районе Чертанов-
ской улицы, 48, корпус 3. Там 
появятся площадки для игры 
в баскетбол и волейбол, спе-
циальная площадка для пан-
на-футбола и другие спортив-
ные пространства. Для де-
тишек специалисты устанав-
ливают большие игровые 
комплексы с качелями, вере-
вочными лестницами и поло-
сами препятствий. Простран-
ство организуют так, чтобы 
дети разного возраста не ме-
шали друг другу.
— У нас также проходят рабо-
ты на улице Красного Маяка: 
обновляем хоккейную короб-
ку, строим для детей несколь-
ко игровых комплексов, один 

из которых будет расположен 
на небольшом холме, — рас-
сказали в управе района Чер-
таново Центральное.
Работы планируют завершить 
к концу августа.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

15 июля. Муниципальный депутат района Орехово-Борисово Южное Максим Демченков 
помогает рабочим благоустраивать площадку на Ореховом бульваре. Фото: Рената Лебедева

Предприниматели смогут 
создать свой сайт бесплатно
Столичным предпринимате-
лям обеспечили бесплатный 
доступ к платформе для соз-
дания сайтов. Об этом сооб-
щили в ГБУ «Малый бизнес 
Москвы» (МБМ).

МБМ находит все новые воз-
можности оказывать пред-
принимателям столицы по-
мощь в открытии и ведении 
бизнеса. 
Так, новой мерой поддержки 
стало предоставление бес-
платного доступа к популяр-
ной платформе для создания 
сайтов. Это позволит пред-
принимателям обрести еще 
один необходимый навык для 
ведения бизнеса: при помощи 
готовых шаблонов они смогут 
создавать свои сайты и прово-
дить их SEO-оптимизацию.
Как пояснили «ВМ» в ГБУ «Ма-
лый бизнес Москвы», восполь-
зоваться новой мерой под-
держки могут как индивиду-
альные предприниматели, 
так и компании, зарегистри-
рованные в Москве и состоя-
щие в Едином реестре субъек-
тов малого и среднего пред-
принимательства.
В течение года они могут бес-
платно пользоваться кон-
структором сайта Craftum, 
который делает процесс соз-
дания нового продукта лег-
ким и увлекательным, и, что 
немаловажно, при этом для 

работы не требуется никаких 
специальных знаний, в том 
числе навыков программиро-
вания. 
— В век цифровых техноло-
гий умение создать собствен-
ный сайт, при помощи кото-
рого можно раскрутить свой 
бизнес и привлечь покупате-
лей, очень полезно, — гово-
рит начинающий индивиду-
альный предприниматель 
Ольга Яковлева. — И я обяза-
тельно воспользуюсь предо-
ставленной возможностью, 
так как хочу сама владеть все-
ми инструментами, которые 
помогут сделать мое дело 
успешным. 
В распоряжение предприни-
мателей предоставят бесплат-
ный домен на 12 месяцев. Они 
могут создать до пяти сайтов 
и блог, используя порядка 150 
готовых шаблонов и 170 бло-
ков для разработки интернет-
страниц. Также участники 
проекта получат SSL-серти-
фикат, удостоверяющий под-
линность онлайн-площадки 
и гарантирующий круглосу-
точную техническую под-
держку. А возможность прове-
дения SEO-оптимизации по-
может повысить видимость 
сайта в поисковых системах.
Заявку можно подать до 31 ав-
густа на платформе мсп.рф. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

Жаркие дни 
перед началом 
холодов
В столице, несмотря 
на июльский зной, ведется 
активная подготовка к ново-
му отопительному сезону. 
Сотрудники Комплекса го-
родского хозяйства Москвы 
уже закончили необходимые 
работы в половине много-
квартирных домов.

До 25 августа к новому отопи-
тельному сезону должны быть 
подготовлены свыше 74 тысяч 
зданий столицы. Как идут ра-
боты, рассказал заместитель 
мэра Москвы по вопросам 
ЖКХ и благоустройства Петр 
Бирюков.
В Москве свыше 34 тысяч жи-
лых домов. С 20 мая системы 
теплоснабжения в них начали 
готовить к эксплуатации 
в зимний период.
— В настоящее время в городе 
продолжаются масштабные 
работы по подготовке к отопи-
тельному сезону. На тепловых 
сетях организованы гидрав-
лические испытания, во время 
которых в соответствии с ут-
вержденным графиком от-
ключаем горячее водоснабже-
ние. Подача горячей воды по-
сле профилактических меро-
приятий уже возобновлена 
в 30,5 тысячи зданий, — пояс-
нил Петр Бирюков.— В ходе их 
проведения отдельные участ-
ки трубопроводов по очереди 
выводятся из эксплуатации, 
в них повышается давление, 
чтобы проверить состояние 
коммуникаций. Это позволя-
ет специалистам МОЭК зара-
нее выявить возможные нена-
дежные участки и оперативно 
их отремонтировать, чтобы 
обеспечить бесперебойное те-
плоснабжение потребителей 
в сезон.
В общей сложности в Москве 
будут проверены 18 тысяч 
километров магистральных 
и разводящих сетей. Более 
16,7 тысячи жилых домов уже 
готовы к зимнему сезону.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Вода остудит 
раскаленный 
асфальт
В Москве, несмотря на вче-
рашний дождь с грозой, со-
храняется жаркая погода. 
По прогнозам синоптиков, 
сегодня и завтра столбики 
термометров могут поднять-
ся до 32 градусов тепла. Го-
родские службы делают все 
необходимое, чтобы «осту-
дить» город.

Пока на улице жарко, ответ-
ственные службы работают 
в усиленном режиме. Каждые 
три часа промывают дороги, 
тротуары и дворовые терри-
тории. Кроме того, на цен-
тральных улицах и ключевых 
магистралях регулярно про-
водят аэрацию — она нужна, 
чтобы охладить дорожное по-
лотно и воздух, который на-
гревается от асфальта.
— Рано утром или вечером по-
сле 17:00 поливаем цветники 
так, чтобы земля увлажнялась 
на глубину залегания корней, 
то есть примерно на 30 санти-
метров, — добавили в Ком-
плексе городского хозяйства 
Москвы.
В связи жаркой погодой кру-
глосуточно дежурят аварий-
ные бригады инженерных 
компаний и префектур сто-
личных округов.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

Эксперты индустрии туризма поделятся 
с участниками проекта секретами мастерства

Подлинность документов об образовании 
или звании удостоверят в центрах госуслуг

Программу масштабного форума посвятят 
трансформации социальной сферы

Столичный Комитет по ту-
ризму принимает заявки 
от всех, кто хочет присоеди-
ниться к новому просвети-
тельскому проекту «Добро 
пожаловать в туризм». 
Для участников разработали 
четыре курса на различные 
темы, среди которых гости-
ничное хозяйство и работа 
в ресторане отеля.

Новый проект создан в рам-
ках Московской школы госте-
приимства. Присоединиться 
к нему можно до 1 ноября. За-
явки от участников старше 
18 лет принимают на сайте 
business.russpass.ru.
— Проект будет полезен тем, 
кто решил сменить профессию 
кардинально, поменять специ-
альность в сфере гостеприим-
ства или, например, переехать 
из Владимира в Москву, — рас-
сказали в оргкомитете. — Про-
грамма подойдет студентам 

старших курсов вузов и недав-
ним выпускникам, активным 
пенсионерам и всем, кто влю-
блен в столицу.
После того как заявка пройдет 
модерацию, участник полу-
чит доступ к одному из четы-
рех бесплатных курсов, кото-
рый выберет сам. Каждый из 
курсов состоит из онлайн-лек-
ций от ведущих экспертов 
и специалистов столичной 
туриндустрии с опытом рабо-
ты в отрасли больше 10 лет. 
Так, программу «Добро пожа-
ловать в туризм Москвы» под-
готовили директор по персо-
налу крупной отельной сети 
Марина Попова и карьерный 
консультант Наталия Ландау, 
а в «Основы работы службы 
приема и размещения» вло-
жила душу отельер Анастасия 
Крумина.
На освоение курса выделяется 
30 дней. В каждую программу, 
помимо лекций, входят до-

полнительные материалы 
с четкими пошаговыми ин-
струкциями. Преимущество 
онлайн-формата в том, что 
материалы можно изучать 
в удобное время с любого 
устройства с доступом в ин-
тернет: компьютера, ноутбу-
ка, смартфона или планшета. 
Если вдруг кто-то не успеет 
пройти курс за 30 дней, мож-
но подать заявку еще раз.
— Выпускники получат серти-
фикат и доступ к бирже вакан-
сий туристической сферы Мо-
сквы, — подчеркнули в оргко-
митете, — смогут составить 
подходящее резюме и разме-
стить его на бирже соискате-
лей, а также познакомиться 
и пообщаться с потенциаль-
ными работодателями.
При желании, освоив один из 
курсов, можно подать заявку 
на другую программу.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сотрудники центров «Мои 
документы» теперь проводят 
онлайн-консультации по во-
просам подтверждения до-
кументов об образовании, 
квалификации, ученых сте-
пенях и ученых званиях. Но-
вая услуга появилась совсем 
недавно.

Чтобы получить такую кон-
сультацию, нужно записаться 
на удобное время на портале 
mos.ru. 
— Сама услуга подтвержде-
ния таких документов оказы-
вается тоже исключительно 
по предварительной записи 
на портале mos.ru. Ее оказы-
вают во флагманских офисах 
«Мои документы». При себе 
необходимо иметь паспорт 
и документ, на который пла-
нируется проставить апо-
стиль, — уточнили в пресс-
службе центров госуслуг. 

В учреждении отметили, что 
онлайн-консультации пользу-
ются популярностью среди 
горожан. 
— Сегодня можно оперативно 
задать вопросы более чем 
о 200 услугах, доступных 
в центрах «Мои документы», 
в том числе узнать о порядке 
оформления свидетельства 
о рождении, пенсии, реги-
страции недвижимости, реги-
страции по месту жительства 
или пребывания, перерасчета 
жилищно-коммунальных ус-
луг (если расчет начислений 
за жилищно-коммунальные 
услуги осуществляется через 
центры госуслуг), загранпа-
спорта, ИНН, полиса обяза-
тельного медстрахования, ре-
гиональной социальной до-
платы к пенсии, отдельных 
социальных выплат семьям 
с детьми и о других услугах, — 
пояснили в пресс-службе сто-

личных офисов «Мои доку-
менты». 
Кроме того, с начала 2024 го-
да в сервисе «Запись на кон-
сультацию и личный прием 
в онлайн-формате» появилось 
несколько новых тем для он-
лайн-консультаций с сотруд-
никами центров «Мои доку-
менты». Помимо вопросов по 
апостилированию докумен-
тов об образовании, горожане 
теперь могут получить разъ-
яснения по услугам, связан-
ным с опекой и попечитель-
ством, а также с оплатой жи-
лищно-коммунальных услуг.
Напомним, что центры «Мои 
документы» предоставляют 
более 300 государственных 
услуг. И 99 процентов из них 
можно получить в любом офи-
се, без привязки к месту реги-
страции. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия Ра-
кова рассказала о программе 
форума «Москва 2030» в Го-
стином Дворе.

Форум пройдет с 1 августа по 
8 сентября. Гостиный Двор 
станет презентационной пло-
щадкой технологий и иннова-
ций в здравоохранении, обра-
зовании и других отраслях 
социальной сферы.
— Сегодня социальная сфера 
столицы — одна из самых ин-
новационных в мире. Москва 
выделяется развитой инфра-
структурой и внимательным 
отношением к горожанам. 
О том, как трансформируется 
социальная сфера и что ожи-
дается в ближайшее время, 
расскажем на форуме «Тер-
ритория будущего. Москва 
2030» в Гостином Дворе, — 

сообщила заместитель мэра 
Москвы. 
По словам Анастасии Рако-
вой, главная идея экспози-
ции — единение человека, се-
мьи и мегаполиса, уникаль-
ная ДНК Москвы. 
— Тематику поддержат как 
внутренние локации выстав-
ки, так и фасад Гостиного Дво-
ра. Каждый день с 22:00 он 
будет оживать с помощью 
маппинга (3D-проекции на 
объект окружающей среды. — 
«ВМ») и до рассвета раскры-
вать главные темы площад-
ки, — отметила она.
На центральной площадке 
экспозиции гости смогут уви-
деть фильм о жизни обычной 
московской семьи. Через тро-
гательные воспоминания от-
ца и дочери, важные семей-
ные события будут показаны 
важные изменения в социаль-
ной сфере Москвы. Здесь же 

расположится «Библиотека 
поколений» — живая история 
города, которая призвана пе-
редать дух времени и связь по-
колений. Каждый посетитель 
форума сможет пройти викто-
рину, чтобы научиться гово-
рить на одном языке с зумме-
рами или узнать о сленге сво-
их бабушек и дедушек.
Будут также представлены 
зоны «Проспект знаний» 
и «Квартал профессий», кото-
рые познакомят гостей с попу-
лярными в будущем специ-
альностями. Посетители уз-
нают, какими навыками нуж-
но обладать, чтобы быть 
востребованным на совре-
менном рынке труда и попро-
бовать себя в различных ро-
лях и направлениях. Одну из 
локаций посвятят проекту 
«Московское долголетие».
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Москвичка Ольга Лунц живет 
на Мичуринском проспекте 
уже 52 года. 
— Когда-то это был практиче-
ски пустой участок, — гово-
рит она. — Здесь росли только 
кусты спиреи, который поса-

дил «Жилищник» лет семь-
восемь назад. И вот однажды, 
года четыре назад, я подума-
ла: «Это же мой любимый рай-
он и улица, где я живу всю 
жизнь, почему бы мне не сде-
лать свое любимое место еще 
красивее?»
Что ж, как говорится, сказа-
но — сделано. 
По словам Ольги Эдуардовны, 
первыми растениями, кото-
рые появились в ее будущем 
зеленом оазисе, стали самые 
простые неприхотливые цве-
ты-однолетки.
— А дальше уже высадила 
астильбу, очитки, свою люби-
мую гортензию. В первый год 
у меня было буквально 
четыре-пять разновидностей 
цветов, — вспоминает она. 
Сегодня Ольга Эдуардовна 
может часами рассказывать 
о своих зеленых «питомцах», 
которых насчитывается уже 
более 40 разновидностей. В ее 

саду растет примерно 30 ви-
дов цветов и десять — кустар-
ников. Все они ярким ковром 
раскинулись у ее дома. Весной 
здесь цветут тюльпаны и нар-
циссы, летом благоухают пио-
ны, лилии и флоксы, расстила-
ется ковром барвинок. Осе-
нью им на смену придут раз-
ноцветные астры и георгины, 
а зимой участок украшает 
вечнозеленый можжевельник 
казацкий. 
Как настоящий садовод, Оль-
га Лунц всегда готова к экспе-
риментам.
— Вот в этом году наш «Жи-
лищник» мне дал гейхеру — 
это многолетник с красивыми 
маленькими цветочками, — 
поясняет она, показывая на 
небольшое травянистое рас-
тение. — Так что с удоволь-
ствием буду ее выращивать. 
Недалеко от нового украше-
ния сада расположилась со-
вершенно не характерная для 

московских улиц гостья — пу-
затенькая тыква. Она хорошо 
прижилась во дворе дома на 
Мичуринском проспекте, так 
что уже где-то в сентябре по-
радует садовода первыми пло-
дами. 
— Я вообще любительница 
путешествовать и обязатель-
но всегда привожу что-то из 
поездок. Вот семена тыквы 
привезла из поездки в Таш-
кент, — с улыбкой говорит 
Ольга Лунц.
А еще в саду Ольги Лунц ра-
стут подсолнухи. И с ними 
у нее тоже связаны приятные 
воспоминания. 
— Когда мы сюда переехали, 
это было уже более 50 лет на-
зад, мне было 18. Так вот, сра-
зу же за нашим домом тогда 
начиналась настоящая дерев-
ня. Мы просыпались под пе-
ние петухов, по улицам ходи-
ли коровы, а во дворах де-
ревянных домов тянулись 

к солнцу подсолнухи, — вспо-
минает она. — Так что теперь 
мои подсолнухи напоминают 
мне о том далеком уже време-
ни и о моей юности. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Палисадник стал местной 
достопримечательностью

Жительница Ра-
менок Ольга 
Лунц четыре го-
да назад органи-
зовала палисад-
ник у своего 
подъезда. Зеле-
ный оазис раду-
ет жителей все-
го района. 

мой район

12 июля. Москвичка Ольга Лунц во время работы в своем любимом зеленом оазисе. Сад появился во дворе дома четыре года назад и все это время радует красотой 
жителей и гостей столичного района Раменки. Фото: Дженни Самойлова

НИКИТА ЧЕРЕМУШКИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
ПО БЛАГОУСТРОЙСТВУ ГБУ 
ЖИЛИЩНИК РАЙОНА РАМЕНКИ

Общение с жителями, встре-
чи, обсуждение текущих во-
просов на территории — это 
одна из важнейших составля-
ющих в работе управляющей 
компании. Всегда готовы под-
держать инициативы жителей 
по озеленению своего двора 
и пойти навстречу в вопросах 
высадки цветов в палисадни-
ках, помочь с цветочной рас-
садой и организацией плодо-
родного грунта. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В рамках реализации про-
граммы комплексного 
развития территорий 
на юге Москвы планиру-
ется застроить большее 
количество площадок. 
В районах Москворечье-
Сабурово, Донской и На-
гатино-Садовники возве-
дут более чем 160 тысяч 
квадратных метров не-
движимости. Там появят-
ся современные жилые 
комплексы.

кстати
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Станки помогают быстрее 
плести маскировочные сети

Большой актовый зал в по-
селке Зеленый недалеко от 
Москвы переоборудован 
в настоящий тыловой цех. 
В центре помещения волон-
теры расположили длинные 
стенды для плетения сетей, 
на стенах — образцы ткани 
разных оттенков зеленого 
цвета с надписями «болото», 
«зелень», «песок». Рядом сто-
ит высокий аппарат с двумя 
белыми катушками. Устрой-
ство призвано на практике 
усовершенствовать систему 
подготовки и производства 
сетей, рассказал участник 
«Группы поддержки бойцов 
СВО», офицер запаса Алек-
сандр Рудковский.
— Этот станок почти в авто-
матическом режиме распу-
скает бобины полотна-заго-
товки на уже пригодные к пле-
тению лоскуты, — объясняет 
волонтер. — Этап нарезки он 
ускоряет не в два-три, а в де-
сятки раз.
В соседнем коридоре льют 
окопные свечи. Александр 
Рудковский берет в руки боль-
шой металлический сосуд 
с ручкой. Это доработанная 
волонтерами облегченная 
печь. Она вмещает несколько 
окопных свечей сразу.
— Такой обогреватель можно 
использовать в тыловой ча-
сти, в транспорте или даже 

в танке. В нее можно поло-
жить три свечи, зажечь их 
и поставить чайник, чтобы по-
догреть воду. Мы сделали ее 
на основе подаренной нам 
другими добровольцами, — 
рассказывает волонтер Алек-
сандр Рудковский. — Вообще 
жители поселка активно при-
соединились к волонтерскому 
труду еще в 2022 году. Наша 
местная группа называется 
«ДоброВольцы тыла СВО 
п. Zеленый», в ней в основном 
участвуют мои знакомые 
и родственники.
Гуманитарный груз, собран-
ный для бойцов, ежедневно 
спасает жизни, рассказала ад-
министратор «Группы под-

держки бойцов СВО» Елена 
Федянина.
— Ситуация на фронте меня-
ется каждую секунду. Никто 
не может точно сказать, 
сколько нужно перевязочных 
пакетов или турникетов, жгу-
тов, — объясняет Елена Федя-
нина. — Солдаты радуются 
любой помощи. Однажды мы 
привезли на фронт две маши-
ны — «буханки». С ними нам 
помогли волонтеры из Мордо-
вии. В них было не только об-
мундирование, но и пищевые 
продукты. Когда мы приезжа-
ем, сразу воцаряется оживле-
ние, все свободные от занятий 
по боевой подготовке и служ-
бы собираются вокруг пере-

груженных машин, бойцы на-
чинают улыбаться, глядя на 
коробки, и практически сразу 
разбирают их по палаткам 
и блиндажам. Кстати, стены 
там увешаны детскими рисун-
ками со словами поддержки. 
Бойцов они очень трогают.
Совместная помощь военнос-
лужащим и мирным жителям 
сплотила множество сооб-
ществ по всей столице, под-
черкивает Елена Федянина.
— Мы забираем собранную 
гуманитарную помощь по 
Москве, делаем круг по горо-
ду и едем на фронт. Иногда 
матери солдат в столице про-
сят адресно доставить посыл-
ку. В среднем отправляемся 

с машиной два раза в месяц. 
Дорога на фронт занимает от 
15–16 часов до суток. 1200 ки-
лометров туда, а потом столь-
ко же — обратно.
К такой добровольческой ра-
боте москвичи уже привыкли, 
отмечает Елена.
— Помогать бойцам — это 
уже образ жизни, — рассказы-
вает она. — Кроме того, в сто-
лице мы организуем культур-
ные поездки для раненых бой-
цов. Из госпиталей возим их 
в театр, на балет. А также при-
глашаем и к ним в госпиталь 
артистов, занимаемся орга-
низацией концертов. 
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Донецкому театру 
передали костюмы
Из очередной поездки 
на Донбасс вернулся ректор 
Института театрального 
искусства имени народного 
артиста СССР И. Д. Кобзона 
Дмитрий Томилин (на фото), 
который отвез туда гумани-
тарную помощь. О поезд-
ке он рассказал корреспон-
денту «ВМ».

Дмитрий Валентинович, какую 
задачу вы ставили перед этой 
поездкой? Где были, кому от-
везли гумпомощь?
Мы ездили в До-
нецк с 8 по 11 июля, 
отвезли микроав-
тобус со сцениче-
скими костюмами 
в Донецкий театр 
оперы и балета. 
Удалось выпол-
нить своеобраз-
ную миссию, началом кото-
рой послужило участие наших 
студентов в VI Международ-
ном мультикультурном фести-
вале «Звезды над Донбассом», 
который проходил в мае. От-
крывал его руководитель ДНР 
Дмитрий Пушилин. Наш ин-
ститут привез спектакль «Мой 
бедный Марат». В один из 
дней он отменился из-за тер-
рористической опасности, 
и мы с балериной Ириной Се-
миреченской решили съез-
дить в местный театр оперы 
и балета — она хотела дать 
мастер-класс детям и взрос-
лым. А я поехал за компанию 
как представитель фестиваля. 
И вдруг я увидел, что ребята из 
Донецкого театра оперы и ба-
лета, разогревшись, стали за-
ниматься за классическим 
станком босиком. А это недо-
пустимая история. И я поин-
тересовался у репетиторов, 
почему ребята занимаются 
босиком. На что они ответи-
ли, что это не специальная ме-
тодика, а просто репетицион-
ной обуви очень мало и они ее 
берегут.
И тогда у вас возникла идея 
помочь? 
Да. Когда я вернулся в Москву, 
то рассказал об этом знако-
мым, и многие откликнулись 
на просьбу оказать помощь. 
В результате был собран боль-

шой груз: сценические костю-
мы для балетов «Щелкунчик», 
«Лебединое озеро», «Баядер-
ка». Мы также собрали обувь 
репетиционную, народно-ха-
рактерную, балетную и репе-
тиционные комплекты для 
артистов. 
Расскажите, а с кем вы отвози-
ли груз?
Так как фестиваль «Звезды 
над Донбассом» проходил при 
поддержке Общественной па-
латы ДНР, ее председатель — 

Александр Коф-
ман — еще и пре-
зидент мероприя-
тия. Вместе с ним, 
а также с предста-
вителями недавно 
созданной Всерос-
сийской ассоциа-
ции творческих 
деятелей России 

«Образ будущего» поехали 
в Донецк и передали гумани-
тарный груз ребятам. Арти-
сты были очень довольны, так 
как получили в подарок более 
100 пар репетиционной обуви 
разных размеров и цветов, 
и столько же пар народно-ха-
рактерной обуви. Могу ска-
зать, что стоит она прилично. 
Балетные туфли, напри-
мер, — от 2000 руб лей, а на-
родно-характерная обувь от 
7000 до 12 000. Плюс закупи-
ли трико, купальники, юбоч-
ки, разогревочные костюмы 
и другие нужные для репети-
ций и выступлений принад-
лежности. Большой театр так-
же собрал огромный груз от 
себя, и в августе сами плани-
руют отвезти его в Донецк. 
Знаю, что для вас передача 
груза стала символичной. Рас-
скажите об этом, пожалуйста.
Действительно, Донецк — ро-
дина Иосифа Кобзона, чье 
имя носит наш Институт теа-
трального искусства. И, кста-
ти, наконец-то Донецкий те-
атр оперы и балета вновь от-
крылся после четырехлетнего 
перерыва, туда разрешили 
пускать по 150 зрителей. 
И мне приятно, что мы тоже 
внесли свой небольшой вклад 
в этот процесс.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Московские 
волонтеры 
из «Группы под-
держки бойцов 
СВО» помогают 
участникам 
спецоперации. 
«ВМ» побыва-
ла в одной 
из мастерских, 
где трудятся 
активисты.  

сVои люди

11 июля. Волонтеры и участники объединений «Группа поддержки бойцов СВО» и «ДоброВольцы тыла СВО п. Zеленый» на складе в Балашихе (слева направо): 
офицер запаса Александр Рудковский, Александр Федянин-старший, Александр Федянин-младший, Александр Спичкин. Фото: Наталья Шатохина

Спас жизнь раненому 
товарищу
Ефрейтор Игнат Колесни-
ков (1) действовал вместе 
с сослуживцами, вытеснял 
противника с занимаемых 
им территорий. Продвига-
ясь к позициям ВСУ, рос-
сийские военнослужащие 
подверглись атаке со сто-
роны украинских национа-
листов. В ходе боя один 
из сослуживцев Игната был 
тяжело ранен. Ефрейтор 
не бросил товарища и, про-
явив мужество, прикрыл 
его, открыв огонь по лич-
ному составу ВСУ. В это 
время российские бойцы 
смогли оказать раненому 
первую медицинскую по-
мощь. Затем Игнат Колес-
ников вынес на себе сослу-
живца с поля боя в безо-
пасное место. Благодаря 
этому удалось спасти жизнь 
российскому солдату. 
После ефрейтор вернулся 
на позицию и продолжил 
бой. По итогам вооружен-
ные националисты понесли 
потери и отступили. 

Отбросили противника, 
защитив позиции
Младший сержант Ильгиз 
Байчурин (2) вместе с со-
служивцами направлялся 
к огневым позициям, чтобы 
нанести поражения под-
разделениям вооруженных 
украинских формирований. 
Перед российскими бойца-
ми стояла задача: отбро-
сить вооруженные форми-
рования украинских нацио-
налистов, которые стреми-
лись вернуть под свой 
контроль утраченные ранее 
позиции. 
В ходе марша отделение 
младшего сержанта Байчу-
рина подверглось атаке 
беспилотного летательно-
го аппарата-камикадзе 
противника. Тогда Ильгиз 
Байчурин решительно от-
влек внимание украинского 
дрона на себя и, уведя 
за собой БПЛА, стреми-
тельно скрылся в лесу. 

Там, рядом с Ильгизом 
взорвалась пехотная мина, 
ранее установленная вра-
гом. В результате россий-
ский военнослужащий по-
лучил осколочное ранение 
правой ноги. Байчурин 
оперативно сориентиро-
вался в сложившейся ситу-
ации и своевременно ока-
зал себе первую медицин-
скую помощь, а затем про-
должил обстреливать 
вражеский коптер. Точным 
огнем из стрелкового ору-
жия младший сержант 
успешно поразил беспи-
лотный летательный 
аппарат противника. 
В результате дрон-ка ми-
кад зе сдетонировал в воз-
духе на безопасном рас-
стоянии. Благодаря смело-
сти, мужеству и упорству 
младшего сержанта Иль-
гиза Байчурина россий-
ские военнослужащие 
успешно добрались до за-
данных огневых позиций, 
при этом удалось избежать 
потерь среди личного 
состава. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

Братеевская молодежь 
поддерживает бойцов

В районном спортивно-моло-
дежном центре «Мир моло-
дых» на юге Москвы объяви-
ли о сборе гуманитарной по-
мощи российским военным
и мирному населению До-
нецка и Луганска. 

Сейчас в рамках благотвори-
тельной акции собирают раз-
личную летнюю одежду: фут-
болки, шорты, носки, резино-
вые тапочки. Также военнослу-
жащие нуждаются в средствах 
гигиены. По словам директора 
«Мира молодых» Кирилла Мух-
лаева, жители Братеева актив-
но помогают бойцам. Напри-
мер, ранее была собрана необ-
ходимая сумма для покупки 
БПЛА. 
— Нам часто приходят списки 
от военных подразделений, 
с которыми мы сотруднича-
ем, — рассказывает Кирилл 
Мухлаев. — Когда мы съезди-
ли самый первый раз в До-
нецк, в октябре 2022 года, мы 
поняли, что необходимо ока-
зывать именно адресную по-
мощь. Поэтому доставляем 
только самое нужное, не при-
обретая и не отправляя на 
фронт лишнего. В последнее 
время чаще закупаем генера-

торы, маскировочные сети 
и средства личной гигиены, 
одежду.
Благодаря сотрудничеству 
центра со школами и коллед-
жами к подобным гуманитар-
ным акциям активно присое-
диняются представители раз-
личных молодежных объеди-
нений. 
— Во время учебного года 
к нам с экскурсиями приходят 
ребята из школ, колледжей. 
Они знакомятся с работой 
в общественном центре. Мы 
подготавливаем для них ма-
стер-классы, и многие прояв-
ляют интерес, а затем вместе 
с нами оказывают помощь 
для наших военных, — делит-
ся руководитель организа-
ции. — Плетение маскиро-
вочных сетей, создание окоп-
ные свечей и сухих душей — 
это основная работа, которой 
они заняты. Совместно при-
думываем, как приобщить 
все больше молодежи. 
В планах у руководства цен-
тра — организовать взаимо-
действие ветеранов спецопе-
рации с молодежью, подчер-
кивает Кирилл Мухлаев. На-
пример, военные могут 
проводить уроки и лекции.

— На базе нашего молодеж-
ного центра мы готовы орга-
низовывать для ребят встре-
чи с солдатами, которые хоте-
ли бы поведать о своем жиз-
ненном пути, — рассказывает 
Кирилл Мухлаев. — Еще мы 
планируем помогать инте-
грироваться в общество вете-
ранам, которые вернулись из 
зоны специальной военной 
операции.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

12 июля. Руководитель молодежно-спортивного центра «Мир молодых» Кирилл Мухлаев 
с собранной гуманитарной помощью

МИХАЭЛИС ГАЛИЦКИЙ 
ПОЛИТОЛОГ

В нашей стране получилось 
добиться того, что современ-
ная молодежь больше не жи-
вет западными ориентирами 
и целями, которыми нас кор-
мили с 1990-х годов. Сейчас 
у подрастающего поколения 
активно продвигаются пра-
вильные цели и мысли. Моло-
дежь видит, на что готов ис-
тинный защитник Родины. 
Ребята стараются активно 
оказывать помощь, чтобы 
не допустить печального 
исхода в будущем.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

15 июля. Военнослужащие добровольческого корпуса, действующего в составе российской 
группировки войск «Юг», готовятся к выполнению боевых задач с помощью миномета. 
Они регулярно отрабатывают навыки по различным дисциплинам, чтобы эффективно 
противодействовать радикальным формированиям ВСУ. А еще — проходят курсы по тактической 
медицине и доврачебной помощи. Их устраивают на специальном полигоне в условиях, которые 
максимально приближены к боевым. Инструкторы, работающие там, говорят, что одна из их главных 
задач — вывести бойца из зоны комфорта, чтобы он смог оказать необходимую помощь.

фотофакт

новости спецоперации

Шпионов задержали
Управление Федеральной 
службы безопасности Рос-
сии по Запорожской обла-
сти задержало двух граж-
дан Украины, которые 
занимались шпионажем 
для ВСУ. 
— В ходе проведения опе-
ративно-разыскных меро-
приятий установлено, что 
двое жителей региона 
по заданию представителя 
вооруженных сил Украины 
посредством интернет-мес-
сенджера передавали све-
дения о местах дислокации 
подразделений ВС РФ в це-
лях последующего нанесе-
ния по ним ракетно-бомбо-
вых ударов, — сообщают 
в ведомстве.
Возбуждено уголовное де-
ло по статье «Шпионаж».
■
Продвижение идет 
активно
Группировка «Север» за сут-
ки поразила четыре брига-
ды противника и отразила 

одну атаку в Харьковской 
области. Противник потерял 
до 200 военных и три танка.
— Подразделениями груп-
пировки войск «Север» по-
ражена живая сила и техни-
ка противника в районах на-
селенных пунктов Волчанск, 
Липцы, Тихое и Волчанские 
Хутора, — сообщают вМи-
нистерстве обороны России.
■
Новые разработки 
защитят от ударов 
беспилотников
Разработанное в НИИ стали 
противоосколочное одеяло 
«Эгида-У» способно защи-
тить бойцов, находящихся 
в небронированном автомо-
биле, от осколков при ударе 
FPV-дрона по ее крыше. 
Это стало известно в резуль-
тате прошедших испытаний. 
Крышу машины накрыли 
бронеодеялом и положили 
гранату Ф-1, сымитировав 
удар беспилотника.
— При взаимодействии 
ударной волны и крыши как 

жесткого основания прои-
зошел разрыв основной 
структуры, — рассказал на-
чальник отдела структурных 
схем защиты НИИ стали 
Дмитрий Чумаченко. 
Однако в салон осколки 
не попали.
■
Враг стремительно 
теряет самолеты
С начала специальной воен-
ной операции численность 
самолетов украинской ар-
мии сократилась на 80 про-
центов. Об этом сообщил 
военный эксперт Ян Гагин.
— А то, что осталось и не бы-
ло уничтожено нами, было 
хорошо спрятано, вышло 
после ремонта, а также пе-
редано странами Восточной 
Европы. При этом Россия 
продолжает контролиро-
вать небо над Украиной, — 
подчеркнул Ян Гагин.
По его словам, из-за этого 
истребители F-16, которые 
хотят передать страны НАТО, 
существенно не помогут ВСУ.

1

2

ИРИНА КОЛПАКОВА
АДМИНИСТРАТОР ГРУППЫ 
ПОДДЕРЖКИ БОЙЦОВ СВО
Наше движение действует 
с октября 2022 года. Потенци-
ал у нас большой, мы стараем-
ся работать по нескольким 
разным направлениям. Кроме 
продуктов, маскировочных 
сетей и другой экипировки, 
мы закупаем физрастворы, пе-
ревязочные и лекарственные 
препараты. С нашей помощью 
в одном из прифронтовых го-
спиталей были оснащены хи-
рургическими аппаратами две 
операционные, дополнитель-
но к одной уже имевшейся. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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собие безработным неграм и латиносам, чтобы 
не было бунтов, чем помогать какой-то там 
Украине. Штатам будет «не до жиру».

Женюсь, но не сейчас

Пока же в итоговой декларации саммита Укра-
ине обещана всяческая поддержка.
«Мы полностью поддерживаем право Украины 
выбирать собственные меры безопасности 
и определять свое будущее, свободное от 
 внешнего вмешательства. Будущее Украины — 
в НАТО», — сказано в документе.
— Звучит красиво, но, по сути, издеватель-
ство, — пояснил военный эксперт, член Лиги во-
енных дипломатов Игорь Забелин. — Украина 
напоминает девушку, которой много лет обеща-
ют жениться, а пока только пользуют. Причем 
чем дальше, чем активнее! Я напомню, Украине 
пообещали членство в НАТО еще в 2008 году, аж 
16 лет назад, на саммите в Бухаресте. И каж-
дый (!) год обещают, что уже «вот-вот». В 2023 го-
ду в Вильнюсе даже выдали конфетку — приня-
ли некий «упрощенный порядок» принятия 
в альянс. Теперь снова сказали, что «будущее 
Украины — в НАТО». И снова не назвали даже 
сроков. Вот ровно так Запад и устроен. Сначала 
ищет дураков. Потом обещает им куда-то там 
включить. Затем их вооружает и отправляет во-
евать против России. Но потом, понятно, ни 
в НАТО, ни в ЕС не берет. Яркие примеры — 
Украина и Грузия. Их использовали и кинули.
В этот раз в качестве желающего повторить 
судьбу Украины и Грузии отправился предста-
витель Армении — глава МИД республики Ара-
рат Мирзоян. 
— Так и должно быть. Армения хорошо себя ве-
ла: поссорилась с Россией, и ей дали конфет-
ку — позвали на саммит, — пояснил Ростислав 
Ищенко.
Что касается другой «невесты НАТО», то в не-
мецком Висбадене будет создан «Центр помо-
щи Украине» — он будет координировать по-
ставки вооружений и обучение солдат ВСУ.

— Администрация Байдена, по сути, лепит 
структуры-прокладки между собой и Украи-
ной, чтобы вести финансирование ВСУ даже 
после прихода Трампа к власти, который, по 
всей видимости, в Штатах считают неиз-
бежным, — считает Григорий Савельев. — 
Ведь что такое «Центр помощи Украине»? 
Это структура НАТО. Через него можно гнать 
американскую помощь украинской армии от 
лица альянса, попутно ее разворовывая, — как 
при дедушке Байдене. Простая и эффективная 
схема.
Также на юбилейном саммите в очередной раз 
пообещали передать Украине истребители 
F-16. Правда, назвали срок — летом этого года.
— Думаю, эти борта действительно поставят. 
Летать на них, конечно, будут не украинцы — 
истребитель ценой в 32–35 миллионов долла-
ров им не доверят. Будут летать американцы 
и европейцы, как в Корее и Вьетнаме работали 
наши летчики «Ли Си Цыны», — рассуждает 
Игорь Забелин. Сейчас, насколько я знаю, на 
Западной Украине готовят несколько военных 
аэродромов для приема F-16. Их прикрывают 
американскими комплексами ПВО Patriot и не-
мецкими IRIS-T. Другой вопрос, что их остро не 
хватает. Украина — большая. Им нужно при-
крывать линию фронта, энергетические объек-
ты, мосты, вокзалы, оставшиеся заводы. Ду-
маю, что F-16 будут выбивать прямо на земле — 
как недавно уничтожили пять истребителей 
Су-27 и повредили два штурмовика на военном 
аэродроме ВСУ под Миргородом.

Кому грозят?

Как говорится в итоговой декларации саммита, 
НАТО продолжит поддерживать усилия союз-
ников, направленные на «поддержание без-

опасности, стабильности и свободы судоход-
ства в Черноморском регионе».
— Под эту формулировку можно подвести все 
что угодно, — считает Игорь Забелин. — Дру-
гой вопрос, что за последние 10 лет наш Черно-
морский флот заметно усилился, приобрел 
опыт боевых действий. А Крым в какой-то мере 
стал огромной военной базой, поэтому в Чер-
ное море они как зайдут, так и выйдут. 
А вот в Тихом океане появятся наверняка. В по-
следний день саммита представители НАТО 
встречались с лидерами Австралии, Японии, 
Южной Кореи и Новой Зеландии для обсужде-
ния сотрудничества. Кстати, в декларации по 
итогам саммита отмечается, что Китай расце-
нивается альянсом как угроза безопасности, 
в том числе из-за близких отношений с Россией.
«Действия Китая в рамках «партнерства без 
границ» и широкомасштабная поддержка рос-
сийского ВПК стали ключевым фактором, по-
зволяющим России продолжать конфликт на 
Украине, — сказано в декларации. — Это увели-
чивает угрозу, которую Россия представляет 
для своих соседей и евроатлантической безо-
пасности. Мы призываем КНР как постоянного 
члена Совета Безопасности ООН, несущего осо-
бую ответственность за соблюдение целей 
и принципов Устава ООН, прекратить всю ма-
териальную и политическую поддержку воен-
ных усилий России. Это включает в себя пере-
дачу товаров двойного назначения, таких как 
компоненты оружия, оборудование и сырье, 
которые служат в качестве ресурсов для россий-
ского оборонного сектора. КНР не может допу-
стить самую крупную войну в Европе в новей-
шей истории, не нанеся при этом ущерба ее 
интересам и репутации».
— Судя по всему, Австралию, Японию, Южную 
Корею и Новую Зеландию планируют исполь-
зовать, как когда-то Грузию и как сейчас — 
Украину, — считает Григорий Савельев. — Ло-
гика простая: присоединяйтесь к НАТО в сдер-
живании Китая. Проще говоря — вступайте 
в нашу банду. Пока, правда, на правах «шесте-
рок». Покажите, как вы умеете защищать «об-
щечеловеческие ценности», а мы, если что, вас 
поддержим. Все логично: Путин встречается 
с Си, Ким Чен Ыном, главами Вьетнама и Ин-
дии. А Байден — с лидерами стран-оппонентов. 
Накануне тайваньского кризиса — а он явно 
назревает — сколачиваются команды игроков 
и группы их «болельщиков», которых, правда, 
все время активно продолжают уговаривать то-
же выступить. 
Игорь Забелин считает, что война с участием 
альянса, да, назревает.
— Сейчас немногие помнят, но в 2018 году 
Трамп, будучи президентом, сказал: США будут 
защищать только те страны НАТО, кто тратит 
на вооружение не менее двух процентов ВВП, 
как записано в уставе. Тогда таких стран было 
всего пять из 29. А недавно генсек НАТО Стол-
тенберг озвучил другую цифру. Уже 20 стран 
НАТО в 2024 году потратят на оборону больше 
двух процентов ВВП, — пояснил эксперт. — 
В прошлом году, кстати, военные расходы стран 

НАТО выросли на 13 процентов и приблизи-
лись к 1,34 трлн долларов. У России, для сравне-
ния, военный бюджет в прошлом году — около 
75 млрд — в 18 раз меньше, чем у НАТО. Логика 
подсказывает, что если вы увеличиваете расхо-
ды на оборону, то должны их как-то компенси-
ровать. Вряд ли из-за «оборонки» страны НАТО 
станут резко урезать свои социальные програм-
мы — это вызовет резко негативную реакцию 
общества, люди за таких правителей не будут 
голосовать. Значит, деньги, вложенные в обо-
рону, нужно как-то отбивать, возвращать 
в бюджет. А как отбивать? Путем завоевания 
трофеев. Трофеи же добываются на войне. Вра-
ги в итоговой декларации саммита  НАТО на-
званы: Россия, Китай, Иран, КНДР. 
— Да, враги обозначены, но до ноябрьских вы-
боров президента США никакой войны не бу-
дет, — уверен замдиректора Института стран 
СНГ, политолог Владимир Жарихин. — Команда 
Байдена позиционирует его как «президента 
стабильности». Да, может, дедушка не совсем 
в адеквате, себя не всегда помнит, зато и глупо-
стей точно делать не станет. А вот от «рыжего 
клоуна» Трампа всего можно ожидать! Такой 
идет посыл. Поэтому пока руководство НАТО 
лишь произносит стандартный набор мантр 
и заклинаний, но резких заявлений и уж тем бо-
лее шагов не делает. И НАТО, и ЕС ждут итогов 
выборов. А вот что будет после них — можно 
только догадываться. 

Саммит был юбилейным, но прошел без пом-
пы. НАТО, похоже, не до праздников: война на 
Ближнем Востоке, война на Украине, где побе-
дой пока даже не пахнет. Атмосферу встречи 
многие эксперты охарактеризовали словом 
«озабоченность». Всех, впрочем, пытался взбо-
дрить Байден, для которого форум стал пово-
дом для предвыборного пиара.

Дедушкины шутки

Байден, как известно, выдвинут кандидатом 
в президенты США от Демократической пар-
тии. На саммите он попытался набрать полити-
ческие очки, используя откровенную ложь.
— Россия проигрывает в этой войне. Прошло 
более двух лет с ее начала, и потери России оше-
ломляют... Россия не победит. Украина побе-
дит, — заявил Байден.
Политолог Григорий Савельев рассуждает:
— А что еще Байдену говорить? Что на Украине 
заканчиваются люди и объявлена тотальная 
мобилизация? Что без помощи Запада она 
в принципе не в состоянии вести боевые дей-
ствия? Что ВСУ отступают по всему фронту? 
Признать это — значит не набрать, а потерять 
политические очки: поставил деньги амери-
канских избирателей на хромую кобылу. 
«Сонный Джо» также записал в потери России 
релокантов.

— Почти миллион россиян, многие из которых 
молодые люди, покинули Россию, потому что 
они больше не видят своего будущего здесь, — 
сказал Байден.
Между тем даже агентство Bloomberg, неком-
плиментарное России, в мае этого года опубли-
ковало материал, в котором утверждается, что 
точно подсчитать волну эмиграции невозможно. 
Ведь люди не выходили из российского граждан-
ства. Также агентство сообщило о возвращении 
в Россию примерно 40–45 процентов россиян, 
уехавших в 2022 году. «Отток замедлился, если 
не обратился вспять», — отмечает Bloomberg.
— Путин хочет положить конец украинской де-
мократии, уничтожить украинскую культуру 
и стереть Украину с карты, и мы знаем, что Пу-
тин не остановится на Украине... Дамы и госпо-
да, это поворотный момент для Европы, для 
трансатлантического сообщества и, я мог бы 
добавить, для мира, — пафосно заявил Байден.
Григорий Савельев считает риторику Байдена 
логичной.
— Он не может сказать честно: «Ребята, Украи-
на — это наш проект. Мы хотим ослабить Рос-
сию и попутно разорвать ее экономические 
связи с вами, европейцами, чтобы продавать 
вам втридорога наш природный газ и добивать-
ся перевода европейских заводов в Штаты — 
пусть поднимают нашу экономику». Поэтому 
он говорит, что «Путин не остановится на Укра-
ине» и, надо думать, пойдет захватывать всю 
Европу. Непонятно, правда, зачем. Мы даже по-
сле 1945 года, на пике могущества, ее не захва-
тили, хотя легко могли бы, присоединив к СССР 
с десяток новых республик. Также Байден не 
может сказать, что «у меня кончились деньги, 
республиканцы блокируют помощь Украине». 
Поэтому призывает финансировать выгодный 
американцам и невыгодный европейцам про-
ект — Украина — за счет самой Европы, — по-
яснил эксперт.
Байден анонсировал выделение Украине помо-
щи в 40 миллиардов евро — от лица альянса. 
 — Поэтому в целом в течение следующего года 
Украина получит сотни дополнительных пере-
хватчиков, что поможет защитить украинские 
города от российских ракет, как и украинские 
войска, которые подвергаются воздушным ата-
кам на фронте, — заявил президент США.
Директор Центра системного анализа и прогно-
зирования Ростислав Ищенко считает, что выде-
ление подобной помощи — страховка на случай 
прихода к власти Трампа.
— Он обещал помощь Украине полностью свер-
нуть. И, став президентом, вполне может это сде-
лать. А здесь идет речь уже не о помощи США, 
а о помощи НАТО. Свернуть ее Трампу будет уже 
значительно сложнее, — считает эксперт.
Впрочем, есть мнение, что на помощь Украине 
у Трампа... просто не будет денег. Глава Феде-
ральной резервной системы США Джером Пау-
элл на днях заявил, что в ФРС признали невоз-
можность дальнейшего заимствования и увели-
чения госдолга.
— Путь, по которому мы движемся в настоящий 
момент, неприемлем. Сейчас нам необходимо 
что-то предпринять, и лучше сделать это рань-
ше, чем позже, — отметил Пауэлл.
Финансовый аналитик Артем Извольский по-
яснил:
— США помогают Украине и в принципе живут 
как государство за счет заимствований. Только 
при Байдене госдолг вырос на семь триллионов 
долларов! Если брать в долг Штаты перестанут, 
то, очевидно, стране придется резко урезать рас-
ходы. И правительство скорее будет платить по-

В Вашингтоне завершился 75-й саммит НАТО. Судя по итоговой декларации, страны альянса решили воевать не только с Россией, но также с Китаем и КНДР. Пока, 
правда, чужими руками: Украины, Японии, Южной Кореи и других стран. Впрочем, не исключены и прямые, без «посредников», столкновения. Врагами альянса 

официально объявлены также Белоруссия и Иран. К диалогу с Россией НАТО не готов, зато пообещал включить в свой состав Украину. Чего ждать дальше?

Корабли альянса зайдут в Черное море и Тихий океан

НАТО готовится к войне

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Совокупный 
бюджет
«атлантистов» 
в 18 раз больше, 
чем у России, 
и он растет

НАТО создан 4 апреля 1949 года, сейчас в альянсе — 
32 страны. Последней из присоединившихся стала Шве-
ция: вступила в альянс в марте 2024-го. Критериев член-
ства в НАТО довольно много, и практически всем им, 
без сомнения, соответствует Украина. Вот лишь некото-
рые: «решать международные споры мирным путем», 
«демонстрировать преданность принципам верховенства 
права и прав человека», «решать мирным путем межэтни-
ческие конфликты и внешние территориальные споры, 
спорные вопросы внутренней юрисдикции, в соответствии 
с принципами ОБСЕ и с целью стремления к установлению 
добрососедских отношений», «воздерживаться от угрозы 
силой или применения силы каким-либо образом, не со-
ответствующим целям ООН». Очевидно, что вступлению 
Украины в альянс мешают лишь формальности.

справка

Основным итогом 75-го саммита НАТО ста-
ло хитрое размывание помощи Украине, 
считает генеральный директор Института 
региональных проблем, политолог Дми-
трий Журавлев.
— Байден, как главный спонсор Украины, 
теперь может сказать избирателям: нет, 
мы не тратим ваши деньги на какую-то не-
понятную войну. Это НАТО тратит! Просто 
мы состоим в этой международной органи-
зации и тоже кое-какие суммы перечисля-
ем. Такая будет риторика, — пояснил экс-
перт. — Не зря очередная помощь Украине 
делается не в долларах, а в евро, чтобы 
Байден мог при желании дистанцироваться 
от всей этой истории. Нет, я не граблю аме-
риканских налогоплательщиков. А моя 
 команда не разворовывает все новые и но-
вые транши. Это НАТО Украине помогает — 
все вопросы туда. Хороший ход.

кстати

Вот что пишет по поводу прошедшего сам-
мита турецкое издание Aydınlık. «Лидеры 
НАТО хотели использовать саммит для де-
монстрации единства альянса. Но они 
лишь строят замки на песке: США и Европу 
раздирают внутренние распри, а о былой 
мощи блока давно не идет речи. Предпри-
нимаются попытки подмять развивающие-
ся регионы мира под НАТО, однако для это-
го нет твердой почвы — в первую очередь 
из-за ситуации в США. Растущая волна ан-
тиамериканских настроений в Европе яв-
ляется явным свидетельством того, что 
по обе стороны Атлантики дела идут 
не очень хорошо. В условиях, когда прав-
ление Байдена заканчивается и цепляю-
щиеся за него правящие режимы в Европе 
движутся к краху один за другим, у НАТО 
нет никаких шансов на успех против России 
на Украине и Китая в Азии».

В ТЕМУ

7 июля. В преддверии саммита НАТО на митинге в Вашингтоне активист держит в руках плакат с надписью «За мир: распустить НАТО»
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Изъятое чучело оленя станет частью экспозиции
В скрытом от глаз посетите-
лей помещении Государствен-
ного Дарвиновского музея 
стоит большой деревянный 
ящик. В нем со временного 
склада  Федеральной тамо-
женной службой аэропорта 
Домодедово привезли чучело 
головы пятнистого оленя. 
Хранители музея вытаскива-
ют из крышки ящика гвозди 
и торжественно вскрывают 
«посылку», с любопытством 
рассматривая прибывший 
к ним экспонат. Поскольку чу-
чело было плотно упаковано, 
дабы при транспортировке 
с ним чего-нибудь не случи-
лось, достают его из ящика 
тоже с особой осторожно-
стью: рога повредить ни в ко-
ем случае нельзя!
— Груз прилетел в аэропорт 
Домодедово из Объединен-
ных Арабских Эмиратов в ка-
честве посылки некоему 
гражданину еще в 2012 го-
ду, — рассказывает главный 
государственный инспектор 
отдела распоряжения имуще-
ством Домодедовской тамож-
ни Татьяна Быченкова. — 
У получателя было два меся-
ца, чтобы забрать товар, 
оплатив государственные по-
шлины и  предоставив все не-
обходимые документы. Одна-
ко за этот срок гражданин так 
и не объявился.
По решению Домодедовского 
городского суда чучело было 
изъято и признано собствен-
ностью государства.  Следую-
щие несколько лет оно нахо-
дилось на складе.
— Вернуть груз отправителю 
не вышло: его данные не были 
указаны, — уточняет Татьяна 
Быченкова. — Когда все су-
дебные процедуры были за-
вершены, необходимо было 
выяснить, из какого животно-
го сделано это чучело: отно-
сится ли оно к краснокниж-
ным видам, имеет 
ли культурную 
ценность.
Для этой эксперти-
зы был приглашен 
сотрудник Дарви-
новского музея, 

аттестованный эксперт по 
культурным ценностям Ми-
нистерства культуры РФ Дми-
трий Милосердов.  Он опреде-
лил видовую принадлежность 
животного, а также имеет ли 
это чучело ценность.
— Пятнистый олень, конечно, 
не занесен в Красную книгу. 
Однако сделано чучело очень 
качественно, — отмечает 
Дмитрий Милосердов.
После прохождения всех су-
дебных процедур изъятые на 
таможне грузы, переданные 
в собственность государства, 

могут быть отданы 
в какое-либо уч-
реждение. В про-
тивном случае их 
уничтожают.
— Чтобы не рас-
пространять кон-

трабанду, такие грузы долж-
ны быть сожжены. Мы сооб-
щили таможне аэропорта, что 
это чучело имеет научную 
ценность, так как выполнено 
очень качественно. Рады, что 
они решили передать этого 
оленя нам, а не уничто-
жить! — заявляет Дмитрий.
Как отмечает Татьяна Бычен-
кова, такое решение было 
принято исходя из состояния 
чучела. Сотрудники таможен-
ной службы решили, что оно 
должно радовать людей, а не 
быть уничтоженным.
— А Дарвиновский музей как 
раз специализируется на жи-
вотных. К тому же их эксперт 
уже видел чучело и заинтере-
совался им. Поэтому мы обра-
тились к руководству музея 
с предложением передать им 

эту находку. К договоренно-
сти пришли очень быстро, — 
рассказала Татьяна.
Прежде чем чучело украсит 
стены выставочных залов му-
зея, ему придется около меся-
ца побыть на карантине. Сна-
чала его положат в морозилку, 
с температурой не менее ми-
нус 35 градусов. Затем храни-
тели музея его осмотрят и об-
работают. Все эти манипуля-
ции необходимо провести, 
чтобы избавиться от насеко-
мых, которые могли за это 
время завестись в чучеле оле-
ня. Их ни в коем случае нельзя 
занести в хранилища музея, 
иначе все находящиеся там 
экспонаты будут  просто ис-
порчены.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

В коллекции Дарвиновского музея пополнение — там появилось чучело головы пятнистого оленя. Оно находилось 
на складе Федеральной таможенной службы аэропорта Домодедово с 2012 года. На церемонии передачи побывала «ВМ». 

5 июля. Хранитель коллекции млекопитающих Наталья Красных и заведующий сектором низших позвоночных Государственного 
Дарвиновского музея Дмитрий Милосердов принимают в дар чучело головы пятнистого оленя, которое от лица Федеральной 
таможенной службы передала главный государственный инспектор отдела распоряжения имуществом Домодедовской таможни 
Татьяна Быченкова (слева направо). Фото: Наталья Шатохина

Чиновнику грозит 10 лет тюремного заключения 
за хищение миллиарда рублей
Бывший заместитель мини-
стра сельского хозяйства об-
виняется в хищении 1,1 мил-
лиарда рублей у  ОАО «Рос-
агролизинг». Дело будет рас-
сматривать судья Ольга 
Семина в заочном формате, 
так как подсудимый скрыва-
ется. Он объявлен 
в международный 
розыск.
Следствие устано-
вило, что Алексей 
Бажанов в 2000 го-
ду основал в Воро-
нежской области 
группу компаний «Маслопро-
дукт», которая занималась 
производством растительного 
масла. Уже через девять лет, 
когда Бажанов стал большим 
чиновником и был назначен 
заместителем министра сель-
ского хозяйства, он организо-
вал схему вывода через под-
контрольное ООО «Вита» 

1,125 миллиарда рублей. Схе-
ма заключалась в том, что «Ро-
сагролизинг» подписал дого-
вор с воронежской компанией 
ООО «Вита» о поставке для 
компании «Маслопродукт», 
совладельцем которой был Ба-
жанов, оборудования для мас-

лозавода. В 2008 
году «Росагроли-
зинг» перевел на 
счета «Виты» 1,125 
миллиарда рублей, 
но получил обору-
дования только на 
460 миллионов, 

остальные деньги были похи-
щены. Также следователи вы-
яснили, что предприятие 
«Маслопродукт» заложило пе-
реданное ему от «Росагроли-
зинга» оборудование Россель-
хозбанку, а деньги исчезли. 
— По данному факту было воз-
буждено уголовное дело по 
статьям «Мошенничество», 

и теперь виновному грозит до 
10 лет лишения свободы со 
штрафом до 1 миллиона руб-
лей, при этом конфисковыва-
ется и похищенное имуще-
ство, — рассказывает адвокат 
Евгений Шаламов.  
Надо отметить, что с апреля по 
декабрь 2013 года Бажанов на-
ходился под арестом, но меру 
пресечения смягчили, и биз-
несмен уехал в Лондон.
Ветеран МВД, генерал-майор 
милиции в отставке Виктор 
Вохминцев рассказывает, что 
обвиняемые обычно могут 
скрываться от правосудия 
в странах, которые находятся 
с Россией в недружественных 
отношениях. 
— Если обвиняемых все-таки 
задерживают, то им дают срок 
по максимуму, — констатиру-
ет Вохминцев.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

В Тверской районный суд поступило уголовное дело в отношении экс-
заместителя руководителя Минсельхозпрома Алексея Бажанова.

топ-3

Экспонатов 
Дарвиновского 
музея, которые  
попали в него 
с таможни:
■  Более 60 бивней слона 
в 1990-е годы пыта-
лась перевезти в сво-
ем багаже жена ко-
рейского посла.

■  50 чучел морских че-
репах нашли в трюме 
корабля в Новорос-
сийске в 2006 году.

■  Сумки ручной работы 
из рептилий из Африки.

Маленькая женщина, 
снимавшая большое кино 
К юбилею Татьяны Лиозновой 
18 июля пройдет творческий 
вечер, организованный Рос-
сийским военно-историче-
ским обществом (РВИО) и Ки-
ностудией имени М. Горького 
при поддержке Департамента 
культуры Москвы: приходите 
на Воздвиженку, 1, в 19:00 
в Книжный клуб «Достоев-
ский». В этом году РВИО уже 
проводило творческие вечера 
к юбилеям Бориса Васильева, 
Василя Быкова и Владимира 
Богомолова. Мероприятия по-
лучаются яркими, нетриви-
альными, присоединяйтесь — 
будет все, даже песни. Меро-
приятие бесплатное, вход сво-
бодный. 
А о яркой женщине и талант-
ливом режиссере Татьяне Ли-
озновой мы поговорили с ки-
новедом Алексеем Тремасо-
вым (на фото). 
Алексей, в мире существует не-
сколько предвзятое отношение 
к женщинам-режиссерам. 
Но Татьяна Лиознова занимает 
особое место…  
Замечательных режиссеров-
женщин у нас немало, но если 
составлять некий 
их рейтинг, то, на 
мой взгляд, Лиоз-
нова займет в нем 
первое место, по-
скольку более 
успешного режис-
с е р а - ж е н щ и н ы 
у нас пока все же 
нет. Существую-
щий тезис о том, что режис-
сер — мужская профессия, Та-
тьяна Михайловна опровергла 
полностью, доказав, что хруп-
кая женщина может снимать 
великие фильмы. Ее называли 
«железной леди советского ки-
но» не зря: если она чего-то хо-
тела, то уверенно 
шла к своей цели. 
После сумасшед-
шего успеха филь-
ма «Три тополя на 
Плющихе» ей, по 
сути, открылись 
любые двери лю-
бых кабинетов, она повсюду 
была желанным гостем, к ней 
относились с уважением и лю-
бовью, хотя всем было извест-
но, как непрост ее характер. 
Все понимали, что ей можно 
доверить любой проект и он 
станет, как сказали бы сейчас, 
хитом. Лиознова умела рабо-
тать с командой, она собрала 
ее, объединив тех, кому дове-
ряла. В ней была жесткость: 
она с полувзгляда понимала, 
кто ее не устраивал, говорила 
об этом, не церемонясь, 
с людьми расставалась без со-
жалений, но это оправдыва-
лось тем, что она так добива-
лась желаемого результата.    
Лиознова в «Семнадцати мгно-
вениях весны» первой показала 
немцев не просто как убийц, 
а как умных врагов? 
Татьяна Михайловна вспоми-
нала, что, прочитав произве-
дение Юлиана Семенова, она 
сразу поняла, что хочет его 
экранизировать, потому что 
в нем фашисты были показаны 
не серой массой, не карикатур-
но, как бывало, не дурачками 
с губными гармошками, а ин-
дивидуальными личностями, 
сильными противниками. Она 
сама подбирала актеров под 
эти образы, не отталкиваясь от 
портретного сходства, а боль-
ше обращая внимание на ак-
терское мастерство: ей было 
важно показать каждого из 
них индивидуально, с их чело-

веческими недостатками и до-
стоинствами, но не забывая ни 
на миг, что это были действи-
тельно страшные люди, тво-

рившие немысли-
мое зло, на совести 
которых многие 
тысячи жертв. Но, 
к слову, все же Ли-
ознова была не пер-
вой в этом смысле: 
вспомните «Щит 
и меч» Владимира 
Басова. И она вы-

бирала актеров, которые были 
интересны ей, поэтому в итоге 
и получился фильм, который 
держит нас в невероятном на-
пряжении, хотя особенного 
динамического действия в нем 
нет — немцы просто ходят, 
разговаривают, общаются, мы 

наблюдаем в ос-
новном за их вну-
тренними моноло-
гами и слышим 
лишь голос Ефима 
Копеляна за кад-
ром. В этом было 
новаторство Лиоз-

новой. Ее заслуга в том, что 
она показывала многих арти-
стов в новой ипостаси и с дру-
гой, неожиданной стороны, 
и после ее фильмов артисты 
обретали звездный статус.
А кастинг был сложным? 
Какие-то актеры проходили 
вообще без проб. Например, 
Татьяна Михайловна была уве-
рена, что пастора Шлага дол-
жен играть только Ростислав 
Плятт. И он сразу согласился. 
На роль фрау Заурих она хоте-
ла пригласить Фаину Ранев-
скую, но та прочла сценарий, 
и он показался ей неинтерес-
ным. Кстати, в РГАЛИ (Россий-
ский государственный архив 
литературы и  искусства.  — 
«ВМ») сохранилось письмо Фа-
ины Георгиевны Лиозновой 
с отказом… Как известно, Та-
тьяна Михайловна пригласила 
на эту роль Эмилию Мильтон 
и ничуть об этом не пожалела, 
поскольку она сыграла блиста-
тельно. А на родь Штирлица 
она сразу присмотрела Тихо-
нова: ей нужен был актер-ин-
теллектуал, который играет 
не мимикой, не с помощью 
грима, а делает интересным 
и привлекательным внутрен-
ний мир персонажа. Но по-
скольку для худсовета нужно 
было представить хотя бы две 
кандидатуры, рассматривался 
также Павел Будкевич, типаж-
но подходивший на эту роль. 
Великолепно сыграл Шеллен-

берга Олег Павлович Табаков, 
а в архиве киностудии сохра-
нились фотопробы на эту роль 
Андрея Миронова и Валенти-
на Смирнитского. Сразу был 
утвержден и Евстигнеев. Кста-
ти, в картине много его «при-
думок» — та же знаменитая 
походка Плейшнера. 
В чем загадка нестарения кар-
тин Лиозновой, по вашему мне-
нию? В том числе «Семнадцати 
мгновений весны»?
Тут многое сошлось — и ма-
стерство режиссуры, и голос 
Копеляна, и замечательные 
актерские работы, и потряса-
ющая музыка Микаэла Тари-
вердиева. И получилось мощ-
ное художественное произве-
дение, которое и правда не 
стареет.  
Татьяна Михайловна работала 
не в одном жанре. Сняла воен-
ный детектив, «Карнавал», 
по сути мюзикл, рвущую душу 
мелодраму «Три тополя...», со-
циальную драму «Мы, ниже-
подписавшиеся…». Почему? 
Когда у нее спрашивали об 
этом, она отвечала, что ей бы-
ло интересно пробовать раз-
ное. После «Трех тополей...» 
она точно могла выбирать 
проекты, которые ей хотелось 
делать самой, а не заниматься 
тем, что навязывали. Напри-
мер, она тяготела к комеди-
ям и мюзиклам, отчасти эта 
ее мечта была реализована 
в «Карнавале». И потом, так 
не нарабатывались штампы, 
она это понимала. 

Беседовала 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
edit@vm.ru

20 июля отмечается 100 лет со дня рождения режиссера Татьяны 
Лиозновой, снявшей, в частности, «Семнадцать мгновений весны». 

Прогулка с пользой для организма
Вдоль второй по важности ре-
ки столицы — Яузы — протя-
нулся одноименный парк. В те-
ни высоких деревьев, расту-
щих по берегам водоема, посе-
тители спасались от зноя 
и жары. Одна из тропинок под 
сенью зеленых крон выглядит 
необычно: ее неравномерные, 
разноцветные участки огиба-
ют холм. Это и есть отрестав-
рированная босоногая тропа. 
Перед первым шагом необхо-
димо разуться, рассказывает 
одиннадцатиклассница На-
дежда Трушина, которая уже 
прошлась по обновленной 
тропе.
— Из всех участков больше 
всех запомнился с шишками. 
Они совсем мягкие, там при-
ятно пахнет сосной, лесом. 
Ходить по этой тропе неболь-
но, скорее, приятно, — гово-
рит Надежда Трушина. 
Вместе с подругой Алиной Ме-
ханошиной она посетила бо-
соногую тропу впервые. Де-
вушки увидели новость о ее 
благоустройстве в социаль-
ных сетях. По словам Алины, 
ощущения от променада 
очень необычные.
— Я как будто очутилась где-
то за городом, на даче. Даже 
не верится, что гуляю в Мо-
скве, — делится Алина Меха-
ношина. — А еще в парке 
очень спокойно и красиво. 
Будем гулять здесь каждые 
выходные и обязательно позо-
вем с собой друзей.
Променад по до-
рожке очень поле-
зен для здоровья 
горожан, говорит 
начальник Управ-
ления эколого-
просветительско-
го центра ГАУ 
«Парк «Яуза» Виктория Гали-
акберова.
— Во время прогулки по тропе 
происходит стимуляция то-
чек, нервных окончаний на 
стопе человека. Для хорошего 
кровообращения это очень 
полезно. Желательно, конеч-
но, гулять ранним утром или 
вечером. Так можно получить 
максимум пользы. Кстати, 
можно по ней пройтись и де-
тям с пяти лет, — рассказыва-
ет Виктория Галиакберова. — 
А вот с домашними животны-
ми сюда нельзя: все же посе-
тители ходят босыми, и мы 
внимательно следим за гигие-

ническим состоянием этого 
участка.
Объект не вредит окружаю-
щей среде, добавляет Викто-
рия Галиакберова.
— Босоногая тропа сделана для 

людей без ущерба 
для природы. Она 
создана с учетом 
всех экологических 
требований — это 
хорошо просчитан-
ный маршрут, — го-
ворит начальник 

Управления эколого-просвети-
тельского центра парка.
По ее словам, администрация 
стремится сделать дорожку 
еще привлекательнее для мо-
сквичей.
— В парке в принципе полезно 
гулять. А такие прекрасные 
маршруты, как эта тропинка, 
стали точкой протяжения, до-
полнительным стимулом при-
йти, — рассказывает Виктория 
Галиакберова. — Босоногая 
тропа, конечно, здоровью го-
рожан только на пользу, поэто-
му уже создали специальную 
экопрогулку, в которую входит 
и она тоже.

«Тропа здоровья», как ее еще 
называют, находится на полу-
острове между старым и но-
вым руслами реки Яузы. Она 
была отреставрирована в рам-
ках общей работы по преобра-
жению облика зеленого про-
странства, говорит директор 

парка «Яуза» Александр Са-
пронов.
— Мы получали от граждан 
пожелания о приведении 
в порядок парковых террито-
рий. И сами понимали, что 
есть необходимость в улуч-
шении инфраструктуры, — 
отмечает Александр Сапро-
нов. — Так что в рамках об-
щего благоустройства были 
проведены работы по рекон-
струкции дорожной сети, 
установке наружного осве-
щения и многое другое. В том 
числе была обновлена и бо-
соногая тропа.
По его словам, в процессе воз-
никли сложности, но их уда-
лось преодолеть.
— Первые поставщики пред-
лагали материал, который не 
отличался надлежащим каче-
ством, — делится Александр 
Сапронов. — Некоторое время 
пришлось подождать хорошие 
комплектующие, но после их 
получения работа по благоу-
стройству босоногой тропы за-
няла около двух-трех дней.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

15 июля. Москвички Надежда Трушина (слева) и Алина Механошина впервые прошлись 
по босоногой тропе в парке «Яуза». Фото: Наталья Шатохина

Режиссер, народная артистка СССР Татьяна Лиознова. 
Фото 1980 года 

Босоногая тропа в парке «Яуза» вновь открылась после проведенной реставрации 
и благоустройства. «ВМ» узнала, что там изменилось и насколько полезен такой вид досуга.

факты
■ Общая протяженность 
маршрута по извилистой 
босоногой тропе — свы-
ше 150 метров.
■ Тропа разделена 
на семь отдельных 
участков. Каждый 
из них покрыт различ-
ными натуральными ма-
териалами: кора ли-
ственницы, мульча, пе-
сок, керамзит, еловые 
шишки, морская галька, 
щепа сосны.
■ Два раза в неделю 
тропу освежают: убира-
ют мелкую листву, раз-
равнивают граблями.

досье
Татьяна Михайловна Ли-
ознова (20 июля 1924 го-
да, Москва — 29 сентя-
бря 2011 года, Мо-
сква) — кинорежиссер, 
сценарист, педагог; на-
родная артистка СССР 
(1984), лауреат Государ-
ственной премии РСФСР 
имени братьев Василье-
вых. С 1957 года снимала 
фильмы на Киностудии 
имени М. Горького как 
режиссер-постановщик. 
С 1975 по 1980 год зани-
малась преподаванием 
во ВГИКе. Резко отрица-
тельно высказывалась 
о распаде СССР.

дата

среда обитания

ну и как вам?

громкое дело
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шлась без гранаты, стало быть, как объясняют 
поисковики, в этом месте шли не оборонитель-
ные, а наступательные бои. 
— Осколки от брошенной гранаты с надетой 
рубашкой разлетались на 25 метров, а без нее 
только на 5 метров. Чтобы поразить врага на 
бегу, большего разброса не требовалось, — со-
общает руководитель «Нарского рубежа» Ека-
терина Миронова.
Очень скоро весь этот «антиквариат» пополнит 
коллекцию профессионального музея «Моско-
вия» в Подольском городском округе. Ну а пока 
есть еще время, нужно продолжать раскопки.

Наперекор огню и морозу

Земля под «зеленым куполом» этим летом не 
раскисшая, но и не каменная, такая как нужно, 
сантиметр за сантиметром ее исследуют юные 
поисковики под руководством бывалых, взрос-
лых — с металлодетекторами и щупами. 
— Когда-то здесь не было леса, и с высоты хол-
ма открывалась вся дорога, ведущая на Мо-
скву. Вот почему это место было выбрано в ка-
честве рубежа обороны, — рассказывает Мак-
сим Новиков. — Красноармейцы построили 
целых две оборонные линии, за вторую немцы 
не перешли. 
И вот уже рядом с окопами лежат совсем све-
жие находки: крючок от немецкого ранца, не-
мецкие и советские гильзы, затвор от «коман-
дирского» нагана... Артефакты явно свидетель-
ствуют о том, как менялись диспозицией совет-
ские и немецкие войска, как сцеплялись друг 
с другом в рукопашном бою. 
— А эта «четвертинка» с клеймом фабрики 
имени 1 Мая напоминает о «наркомовских 
100 граммах», которые выдавались красноар-
мейцам согласно распоряжению высшего во-
енного командования, — показывает найден-
ную 250-граммовую бутылочку руководитель 
поискового отряда «Пламя» из поселения Вну-
ковское Инна Войлошникова. 
Хорошо, что в этот раз ей попались не бутылки 
с «коктейлем Молотова» или фосфорной сме-
сью. Случаи, когда попадаются подобные не-
приятные смеси, вполне реальны.
— Они могут взорваться, невзирая на свой ис-
текший срок годности, поэтому важно быть 
крайне осторожным, — медленно протыкая 
плотную землю щупом, следует далее вдоль от-
крывшегося окопа Инна Войлошникова. 

Можайские, смоленские, ржевские, калужские 
леса... — менее сотни километров от Москвы, 
а вся земля по-прежнему буквально напичкана 
«злым» металлом. Уж сколько лет и местные 
жители, но прежде всего участники поискового 
движения собирают и все никак не выберут 
оставленные нам на горькую память артефак-
ты военной поры. Поисковики военно-патрио-
тического объединения «Нарский рубеж» от-
правились на границу Новой Москвы и Калуж-
ской области, туда, где в четырех километрах от 
деревни Каменки Варшавское шоссе прорезает 
река Нару. В октябре-декабре 1941 года здесь 
шли затяжные, тяжелые бои. 

Когда риск не оправдан 

В этот раз на очередную вахту приехали 60 че-
ловек, по несколько представителей от шести 
отрядов объединения. На четвертый день экс-
педиции никто не жаловался на отсутствие на-
ходок, в том числе и взрывоопасных — удалось 
найти около сотни патронов, четыре миномет-
ных снаряда и одну ручную гранату. Этот опас-
ный арсенал мог бы взорваться, но поисковики 
тщательно замаскировали его в так называе-
мом схроне до приезда саперов. Специалисты 
из Центра по проведению спасательных опера-
ций особого риска «Лидер» регулярно проводят 
необходимые консультации для отправляю-
щихся в экспедиции поисковиков. 
— Например, на мартовских сборах в пансиона-
те «Воробьи» с нами проводили инструктажи, 
показывали, какие снаряды и мины бывают, со-
временные и в годы Великой Отечественной во-
йны. О сегодняшней работе в зоне специальной 
военной операции тоже рассказывают, — объ-
ясняет руководитель военно-патриотического 
поискового объединения «Нарский рубеж» Ека-
терина Миронова. 
Оказывается, копая подо Ржевом, можно найти 
взрывчатку совсем иной модификации, нежели 
на раскопках под Наро-Фоминском. Тут взрыв-
чатку более современную использовали. Не-
прошедшему специальную подготовку поиско-
вику, даже не новичку, опасно приступать к рас-
копкам. Вообще в этих местах и просто отправ-
ляясь на тихую грибную «охоту», вполне 
возможно наткнуться на неразорвавшиеся 
снаряд или мину.
— В деревне Кузовлево, несколько раз перехо-
дившей из рук в руки от наших десантников 
к немцам и обратно, авиационную бомбу наш-
ли, саперы не сумели ее вывезти, взрыв грозил 
случиться даже от неловкого прикосновения. 
Поэтому ее уничтожили на месте, — точно 
предупреждает других Екатерина Миронова. 
Она помнит, когда раздался взрыв в Кузовлеве. 
Было страшно, в ее родном поселении, даже на 
отдалении четырех километров, звуковой вол-
ной чуть не выбило окна. 
Но даже такие истории не отпугивают «чер-
ных» копателей, увы, без печальных историй не 
обходится. 
— Недавно отец с сыном, из наших местных, 
найденный снаряд пытались самостоятельно 
обезвредить и разобрать. В клочья разорвало 

и того, и другого, — сокрушается руководитель 
новомосковских поисковиков Екатерина Ми-
ронова. 

Артефакты прошлого 

Палаточный городок поисковиков объедине-
ния «Нарский рубеж» разместился от зоны рас-
копок на расстоянии нескольких сотен метров. 
На этой обжитой территории складируются до-
бытые из земли артефакты. 
— Вот такие немецкие гильзы от снарядов 
37-мм противотанковой пушки при соответ-
ствующей обработке превращались в удобные 
походные стаканчики, — демонстрирует новые 
находки заместитель командира поискового 
отряда «Долг» Максим Новиков. — Известно, 
что броню наших танков эта пушка не пробива-
ла и даже не могла «разуть» их, разбить гусени-
цы, но годилась для того, чтобы уничтожать 
деревенские постройки.
Тут же, среди проржавевшего металла, обнару-
живаются и обозначенные «кустарные изде-
лия», обрезанные, отполированные и фигурно 
растянутые.

— Еще один сразу же узнаваемый элемент — 
магазин от пистолета-пулемета Шпагина ППШ, 
в который вмещалось 72 патрона. А это желез-
нодорожная свинцовая пломба от какого-то до-
ставленного сюда груза, и надпись на ней чита-
ется, с одной и другой стороны: «Москва-Т, Ка-
шин», — показывает свои «богатства» руково-
дитель поискового отряда «Русичи» Татьяна 
Тимофеева. — В город Кашин немцы не зашли, 
«посылки» оттуда увидеть здесь не мудрено.
Отдельно из своей палатки Татьяна выносит 
ствол от винтовки Мосина, уже тщательно очи-
щенный, обработанный ружейной смазкой.
— Подарок от моего коллеги, — хвастается ру-
ководитель отряда.
Рядом на фанерном щите сложено еще с деся-
ток интересных вещей, среди которых обраща-
ет на себя внимание осколочная рубашка — 
оборонительный чехол с насечками — гранаты 
РГД-33 образца 1933 года. Если рубашка на-

Мы продолжаем рубрику, посвященную подготовке к предстоящему 80-летию Великой Победы. Сейчас в самом разгаре поисковый сезон. Во многих регионах 
проходят слеты и вахты памяти. Столица — не исключение. Так поисковики военно-патриотического объединения «Нарский рубеж» отправилась на границу 

с Калужской областью. Трудясь день и ночь, они поднимают останки павших солдат и другие находки. Корреспондент «ВМ» присоединилась к их небольшому походу. 

Ежегодно поисковики находят останки нескольких сотен человек 

Без срока давности

Основной костяк поискового российского движения со-
ставляют: Российское военно-историческое общество, 
Поисковое движение России и Добровольное общество 
содействия армии, авиации и флоту России (ДОСААФ). 
Поисковые отряды вносят неоценимый вклад в увекове-
чение памяти погибших при защите Отечества воинов, 
принимают активное участие в поисковой деятельности 
на территории всей нашей страны.

справка

НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
Корреспондент

Из одной 
воронки, уже 
давно заросшей 
травой, были 
подняты около 
100 бойцов 

Нам помогают 
технологичные новинки

Привычная нам работа 
по розыску родствен-
ников бойцов, чьи 
останки мы до сих пор 
находим, связана с из-
учением архивов Ми-
нистерства обороны, 
но только если удается 
обнаружить солдат-
ский медальон с доку-

ментами, сохранившими хотя бы какую-то 
часть сведений о бойце. Для более глубо-
ких поисков мы пишем официальные 
письма в административные органы — го-
рода, поселения, деревни — где боец ро-
дился. Гораздо проще розыски проходят 
в сельской местности, там друг друга все 
знают. И просто неравнодушных людей 
много, предлагают помощь и совсем по-

сторонние граждане, 
срабатывает так назы-
ваемое сарафанное 
радио. 
Однако в последние 
годы к поискам все ча-
ще подключаются со-
временные техноло-
гии. Например, рас-
пространяется практи-
ка восстановления 
внешнего облика не-
установленных погиб-
ших с помощью 
3D-сканирования об-
наруженных черепов. 
А далее искусствен-
ный интеллект нахо-
дит в интернет-про-

странстве совпадения с фотографиями, 
опубликованными теми же участниками 
«Бессмертного полка». Подобная про-
грамма уже тестируется. 
Кроме того, появилось новое поисковое 
оборудование, способное «видеть» в земле 
на значительной глубине. Так, квадрокоп-
тер с лидаром (лазерный локатор, исполь-
зующий технологию испускания лазером 
волн оптического диапазона с дальней-
шей регистрацией лазерных импульсов, 
которые были рассеяны некими объекта-
ми. — «ВМ») за минуты облетит несколько 
километров и представит карту с обозначе-
нием окопов и других укрепсооружений. 
Наше молодое пополнение уже осваивает 
эти технологические новинки. 

мнение

АНТОН 
КУЗНЕЦОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
РЕГИОНАЛЬНОГО 
СОВЕТА 
РЕГИОНАЛЬНОГО 
ОТДЕЛЕНИЯ ООД 
ПОИСКОВОЕ ДВИ
ЖЕНИЕ РОССИИ 
В МОСКОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ

С 1941 по 1942 год операция по захвату 
Москвы развернулась на огромном про-
странстве вблизи столицы. Форсируя реку 
Нару, немцы стремились выйти на По-
дольск, за которым открывалась дорога 
на Москву. Но врага встретили бойцы 
43-й армии. С начала ноября по декабрь 
1941 года солдатам 43-й армии удалось 
ликвидировать немецкий плацдарм. 
В 43-ю армию изначально входили три ос-
новные дивизии — 312-я, 17-я и 53-я. Уже 
в двадцатых числах октября к ним присое-
динилась и 93-я сибирская дивизия. Кро-
ме того, к составу 43-й армии подключил-
ся 5-й воздушно-десантный корпус. В хо-
де сражения, за несколько дней в начале 
ноября, советские солдаты уничтожили 
более 20 танков противника. В декабре 
1941 года солдаты Красной армии присту-
пили к общему контрнаступлению и вы-
теснили противника с Нарского рубежа. 
Так началось отступление немцев.

ИСТОРИЯ

3 июля. Руководитель военно-патриотического поискового объединения «Нарский рубеж» Екатерина Миронова показывает найденные предметы времен Великой Отечественной войны. Фото: Наталья Науменко

Весной в одном из этих окопов поисковикам 
выпало наткнуться на останки красноармейца.
— «Зацепили» мы его лишь благодаря металло-
искателю. Он пищал высоко, сигнализировал, 
что под нашими ногами зарыт какой-то цвет-
ной металл, — подхватывает разговор Екатери-
на Миронова.
Оказалось тело красноармейца, сраженного 
осколком снаряда, накрыл алюминиевый ящик 
для патронов, рядом с останками нашелся еще 
и полусгнивший противогаз. 
— По расположению останков мы предполо-
жили, что осколок настиг бойца уже почти 
в окопе, — выдвинул свое заключение Максим 
Новиков.
К сожалению, солдатского медальона в этой 
стихийной могиле найти не удалось. Куда как 
более повезло экспедиции, организованной 
в 2019 году.
— Тогда мы подняли, как у нас принято назы-
вать, именные останки, из раскопанного фор-
тификационного сооружения, пулеметного 
гнезда, — не скрывая гордости, сообщает Инна 
Войлошникова. 
Были обнаружены тела двух красноармейцев, 
и у одного в эбонитовом пенальчике, называе-
мом солдатским медальоном, прекрасно сохра-
нились личные документы. За прахом урожен-
ца села Николаевское Улетовского района Евге-
ния Павловича Днепровского очень скоро при-
ехали родственники из сибирского города 
Братска.
— 30 апреля нашли, а 1 мая уже внук отыскался. 
Поисками пропавшего без вести деда он зани-
мался с тех пор, как повзрослел, по завещанию 
бабушки. Она несколько лет назад даже проси-
ла рядом с местом своего упокоения и для него 

место сохранить, — делится историей Инна 
Вой лошникова. — Раньше считалось, если по-
сле боя солдат не числится ни в живых, ни 
в мертвых, значит, попал в плен или сдался вра-
гу как предатель, очень его семья переживала. 
Вместе с прахом были переданы там же найден-
ные опасная мужская бритва и красноармей-
ская звездочка. С благодарными родственника-
ми бойца Днепровского поисковики продолжа-
ют поддерживать дружеские отношения.
— Очень трепетно ко всей этой поисковой опе-
рации отнеслись наши ребята, их потрясли со-
хранившиеся ботинки красноармейцев, лет-
ние, на тонкой подошве. Как в те подмосковные 
декабрьские морозы бойцы не замерзли!? 
И ведь еще бились и побеждали, — точно пыта-
ясь что-то рассмотреть в далеком прошлом, за-
молкает над очередным окопом руководитель 
поискового отряда Войлошникова. 

В память о дедах

Самые младшие участники экспедиции только 
перешли в 8-й класс. Удивительно видеть их 
в жарком, душном, гудящем комарами лесу. Вот 
ученик школы № 1788 Иван Султанов расска-
зывает, что даже немного поссорился с родите-
лями из-за того, что отказался поехать с ними 
на море. 
— Мне здесь интереснее. Мой прадед, гвардии 
младший сержант Смирнов Павел Федорович 
1906 года рождения, воевал в должности за-
местителя командира батареи артиллерий-
ских орудий «катюша», дошел до Праги и там 
был тяжело ранен. О судьбе других двух праде-
дов, также ушедших воевать, почти ничего не-
известно, пропали без вести, — вздыхает 
школьник.
Сохранились лишь скудные сведения и о бое-
вых подвигах прадеда Кирилла Пронина, одно-
классника Ивана. 
— Степан Прохорович Кротов воевал в мото-
стрелковых войсках, был награжден медалью 
«За отвагу» под Курской дугой, там же и погиб 
в 1943 году, — сообщает парень.
Кирилл серьезно подходит к поисковой работе, 
хочет набраться опыта, чтобы отыскать могилу 
своего родственника-героя. 
Слушая рассказы ребят, их командир Екатери-
на Миронова согласно кивает головой.
— Недавно только из одной воронки возле мест-
ной деревни Романово сразу целых 100 бойцов 
подняли. А вдоль Варшавского шоссе еще никто 
раскопок не проводил. Там, когда ремонт доро-
ги делали, обочину толстым слоем грунта засы-
пали. Опыта будет из чего набрать, — говорит 
Екатерина.
Многие имена найденных солдат еще предсто-
ит установить. Работе поисковой продолжать-
ся и продолжаться. 

й П б С й
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точка Сегодня точку в номере ставят сотрудники медиагруппы «Россия сегодня». Они несут цветы к новой мемориальной доске, установленной в память о военному кор-
респонденте РИА «Новости» Ростиславе Журавлеве. Он погиб в зоне спецоперации 22 июля 2023 года. На монументе изображен профиль журналиста и выведена 
надпись: «В июле 2023 года из этого здания в свою последнюю командировку уехал военный корреспондент РИА «Новости», кавалер ордена Мужества Ростислав 
Игоревич Журавлев». Мемориальную доску установили на здании медиагруппы на Зубовском бульваре. Над памятником работали скульпторы Иван Шелов-Кове-
дяев и Елена Елагина. Концепцию и дизайн монумента разработали сотрудники «России сегодня» Игнат Петров и Антон Степанов. Авторы смогли не только добить-
ся портретного сходства, но и стилистически вписать табличку в исторический облик здания. 

Родился поэт, начали 
возрождать казачество
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1748 год. Ученый Михаил 
Ломоносов впервые сфор-
мулировал «всеобщий 
естественный закон» — за-
кон сохранения материи.

1925 год.Состоялся пер-
вый полет дирижабля 
 «Московский химик-резин-
щик» конструкции Николая 
Фомина. В первый полет 
дирижабль провел в возду-
хе 2 часа 5 минут. Он пред-
назначался для агитацион-
ных полетов, обучения 
 экипажей, а также для про-
ведения воздушной раз-
ведки. Всего дирижабль 
«Московский химик-резин-
щик» совершил 21 полет 
и провел в небе в общей 
сложности 43 часа 29  минут.

1926 год.В Германии за-
претили показ фильма 
«Броненосец «Потемкин» 
советского режиссера 
Сергея Эйзенштейна.
По мнению западных стран, 
фильм пропагандировал 
свободомыслие и агрес-
сивный, вооруженный са-
ботаж. Кинокартина долгое 
время была запрещена 
к показу во многих странах, 
в том числе в Японии, 
Франции, Португалии.

1928 год.Родился совет-
ский и российский поэт-пе-
сенник, теле- и радиоведу-
щий Андрей Дементьев. 
Песни на его стихи испол-

няли Людмила Зыкина, Ва-
дим Мулерман и другие из-
вестные советские испол-
нители. В 1981–1992 годах 
был главным редактором 
журнала «Юность». Умер 
в 2018 году.

1932 год. Столица Донец-
кой области была перене-
сена из города Артемовска 
(ныне — Бахмут) в Сталино 
(ныне — Донецк).

1943 год.Было опублико-
вано постановление Сов-
наркома СССР о введении 
раздельного школьного 
обучения. После принятого 
закона мальчики и девочки 
обучались отдельно друг 
от друга. Эта практика дей-
ствовала 11 лет, после чего 
была отменена.

1962 год.Родился певец, 
музыкант, заслуженный ар-
тист России Григорий Лепс.

1968 год.Руководители 
СССР, Восточной Германии, 
Венгрии, Польши и Болга-
рии заявили о неприемле-
мости проводимых в Чехо-
словакии реформ.

1992 год. Верховный Со-
вет Российской Федерации 
принял Постановление 
«О реабилитации казаче-
ства». Начали работать 
над созданием необходи-
мых условий для возрож-
дения казачества как исто-
рически сложившейся 
культурно-этнической 
общности.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

день в день

Семья 
Карабаса-Барабаса 

Отгремели выпускные балы.  Москвич 
Евгений Тепляков, многодетный отец, 
воспитывающий целую плеяду юных 
вундеркиндов, отчитался: уже третий 
его ребенок, дочь Лейя, получил атте-
стат и отпраздновал свой выпускной. 
Алиса Теплякова, потом Хеймдалль, 
теперь вот Лейя — ей восемь лет — го-
това к тому, чтобы поступать в вуз.
У Тепляковых своя система обучения: 

программа с опережением. Да еще с каким опережением! 
Девять детей-погодков учатся на дому. В восемь лет сдают 
ЕГЭ и идут получать высшее образование.
Папа Евгений, конечно, очень странный персонаж. 
И внешне, и в общении. Кто-то считает его детишек и жену 
заложниками, куклами в театре Карабаса-Барабаса. Кто-
то, наоборот, восхищен целеустремленностью Теплякова-
старшего, его непоколебимостью на пути к стремлению 
каждого из своих детей сделать «гением» и «вундеркин-
дом». Ну действительно, как же это так получается, что уже 
третья детка сдает экзамены аж за це-
лую школьную программу? Может 
быть, вопрошают самые пытливые, это 
мы как-то уж слишком своих детишек 
щадим и мозг их недоразвит, если вот 
тут ого-го какой результат? А если всех 
детей так обучать, это ж что будет-то?
Да ничего хорошего не будет. Я вспо-
минаю себя и своих одноклассников 
в восемь лет. Мы были дети! Обычные 
дети с развитием «по возрасту». Я ри-
совала котиков в тюльпанах и ловила 
бабочек сачком. Читала «Тимура и его 
команду». Мальчишки-ровесники не 
читали ничего, били палкой крапиву 
и гоняли на велосипедах. И все вырос-
ли, выучились, все работают и как-то социализировались. 
Но у нас было время, которое потом назвали «золотым». 
Детство. В него так уютно и хорошо возвращаться сейчас, 
когда ты уже взрослый и даже, может быть, старый. Когда 
ты ответственен за все и за всех. Куда будут возвращаться 
мыслями дети Тепляковых?
Какой-то чудовищный эксперимент в ходу. И вроде не при-
дерешься, отец ведь желает своим детям самого лучшего! 
Папа лучше знает, папа может, папа создал из фамилии 
бренд. Как когда-то брендом стала фамилия «Никитины».
Вот кадры с выпускного: маленькая девочка в красном 
платье получает аттестат — просто какая-то Дюймовоч-
ка. Лицо серьезное. Ей еще предстоит целую ночь «весе-
литься» на главном мероприятии всех выпускников. Це-
леустремленная девочка, она, конечно, выдержит. Только 
вот во имя чего? Чтобы удовлетворенный морально папа, 
которого кто-то метко окрестил «русалком», в вечных 
своих шортанах и шлепках, поставил в своем блокнотике 
галочку напротив имени «Лейя» —  типа третий пошел? 
Терре, четвертой, весной исполнилось семь лет. Навер-
ное, в следующем году на выпускном будет блистать она, 
все в том же красном платьице в горошек, которое до это-
го надевала сначала Алиса, а потом Лейя.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Ожидается нехватка 
кандидатов 
и докторов наук
И как вам?

ЗУЛИЯ ЛОИКОВА 
HRЭКСПЕРТ

Если посмотреть общий 
тренд, у нас не так много аспи-
рантов. Конечно, есть те, кто 
хочет развиваться в науке, но 
их как перспективные кадры 
переманивают в другие стра-
ны на работу. Технические 
квалифицированные специа-
листы очень пользуются спро-
сом, и их активно «перекупа-
ют» Япония, Америка и Швей-
цария. Я бы сказала, что за 
ними идет настоящая охота, 
ведь таких профессионалов 
достаточно мало. В наше вре-
мя действительно падает ста-
тистика по тем, кто хотел бы 
получать степени: среди мо-
лодого поколения их очень 
мало. У нас люди, которые 
вносят вклад в науку, очень 
недооценены, хотя мы очень 
в них нуждаемся. Наука — это 
длительный процесс, тут не 
получится сразу выдавать ре-
зультат. Часто проводятся ис-
следования, требующие вре-
мени, и это нужно учитывать. 

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ 
СОЦИОЛОГ

У нас в стране полно людей, 
которые занимаются наукой 
и которые не имеют никаких 
ученых степеней. Поэтому 

в принципе ничего страшного 
в том, что многие студенты не 
идут в аспирантуру, нет. В лю-
бом крупном банке есть ана-
литическое подразделение, 
и людям, работающим там, 
ученые степени вообще 
не нужны, они себя и так пре-
красно чувствуют и отлично 
зарабатывают. В целом ас-
пирантура нужна только 
для преподавания, а именно 
в этой сфере оплата труда ни-
же, поэтому люди выбирают 
другие варианты, куда пойти 
работать. Если стоит вопрос 
в том, что нам не хватает кон-
кретно преподавателей, нуж-
но работать именно с этой 
сферой и поднимать уровень 
зарплат. Сейчас в основном 
там только возрастные кадры. 
Для того чтобы поменять эту 
картину, не нужно требовать 
от профессора, чтобы он был 
доктором наук.

АЛЕКСЕЙ КУЗНЕЦОВ 
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА НАУЧНОЙ 
ИНФОРМАЦИИ ПО ОБЩЕСТВЕННЫМ 
НАУКАМ РОССИЙСКОЙ АКАДЕМИИ 
НАУК, ДОКТОР ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК

Говорят, что сейчас Россия от-
стает по количеству выпуск-
ников из аспирантуры от дру-
гих стран. Но дело в том, что 
мы не можем сравнивать по-
казатели научных держав ми-
ра с нашими по одной простой 
причине: у нас, к сожалению, 
на науку тратится всего 1 про-
цент ВВП. В это же время в дру-
гих странах — 2–3 процента. 
Если мы хотим действительно 
развивать науку и поощрять 

Доля аспирантов в России уменьшается. К такому выводу пришли в Центре эконо-
мики непрерывного образования Института прикладных экономических исследова-
ний РАНХиГС. По предварительным расчетам, число кандидатов наук снизится 
до 42,6 процента к 2035 году. 

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

тех молодых людей, кто хочет 
в эту сферу пойти, нужно уве-
личить расходы и на эту об-
ласть. В таких условиях труд-
но ожидать, что у нас будет 
большое количество желаю-
щих поступать в аспирантуру, 
а также молодых и толковых 
ученых. Предлагаемая мера — 
снизить требования к канди-
датам и докторам наук — фак-
тически окончательно угро-
бит российскую науку лет че-
рез 10–20. Пока молодежь не 
видит для себя перспектив 
в большинстве научных на-
правлений, поэтому они ак-
тивно уходят в коммерческий 
сектор. 

АЛЕКСАНДР УМАНОВ  
АСПИРАНТ РАДИОТЕХНИЧЕСКОГО 
ИНСТИТУТА ИМЕНИ АКАДЕМИКА 
А. Л. МИНЦА

Есть распространенное мне-
ние, что молодежь не идет 
в аспирантуру по разным при-
чинам: недостаток мотива-
ции, сложность процесса обу-
чения, нехватка времени, не-
достаточная финансовая под-
держка, отсутствие интереса. 
На это влияет и малое число 
бюджетных мест, которые ча-
ще всего занимают реально 
увлеченные наукой люди. Та-
кие люди хотят получить уче-
ную степень кандидата наук, 
заниматься исследователь-
ской деятельностью, постро-
ить преподавательскую ка-
рьеру. Также существуют про-
фессии, которые без звания 
кандидата наук просто недо-
ступны. В нашей стране около 
100 тысяч аспирантов, и циф-
ра только растет. Учитывая 
технологическое развитие 
и появление новых направле-
ний обучения, можно предпо-
ложить, что при должной под-
держке количество научных 
кадров будет только расти.

Дизайнеры создадут коллекции 
вместе со старшим поколением

Вчера в Центре московского 
долголетия «Сокольники» 
прошла первая встреча «Ма-
стерской дизайнеров» с од-
ной из пяти команд под руко-
водством известного рос-
сийского дизайнера Игоря 
Гуляева. 

Занятия по направлениям 
«Мода» и «Красота» посещают 
около 20 тысяч участников 
проекта «Московское долго-
летие», а в рамках «Мастер-
ской дизайнеров» уже созда-
но 15 модных коллекций 
одежды. 
Новая коллекция, к созданию 
которой приступили москви-
чи старшего возраста в этом 
сезоне, посвящена семье. 
И это неслучайно, ведь 
 2024-й объявлен Годом семьи 
в  России. 
— Освоить любую профессию 
можно в любом возрасте, 
в том числе на пенсии можно 
стать и дизайнером, — счита-
ет кутюрье Игорь Гуляев. 
Он уверен, что коллекция, ко-
торую участники проекта соз-
дадут под его руководством, 
однозначно будет модная 
и современная, с интересным 
кроем. 

Обсуждение идей будущих 
модных образов прошло за 
большим столом. Игорь Гуля-
ев поделился своими мысля-
ми и идеями, рассказал, как 
будет проходить работа над 
коллекцией, и дал участникам 
первое задание. 
— Предлагаю каждому дома 
посмотреть семейные альбо-
мы и выбрать два-три фото 
ваших родственников, кото-
рые мы потом отсканируем 
и перенесем в качестве прин-
тов на одежду, — обратился 
к участникам Игорь Гуляев. 
Идея с фотографиями момен-
тально нашла отклик у участ-

ников проекта, ведь у каждого 
из них есть родные, воспоми-
нания о которых так дороги. 
— Я с детства хотела стать мо-
дельером, но я жила тогда 
в Сочи, и папа не пустил меня 
в Москву поступать в про-
фильный институт. Поэтому 
по образованию я инженер-
экономист, — рассказала Ли-
ля Даль-Бирюкова. 
Она посещает разные занятия 
проекта «Московское долго-
летие» уже около полутора 
лет. Ходит в модельную школу 
«Королевская осанка», увле-
кается дизайном.
— Я бы хотела сделать платье 
в ретростиле, а к нему — су-
мочку с изображением моего 
дедушки, — поделилась идеей 
Лиля Даль-Бирюкова.
Участие в создании коллек-
ции одежды, посвященной 
семье, примет и москвичка 
Любовь Прохорова. В проекте 
«Московское долголетие» она 
около двух лет. Посещает 
и спортивные, и творческие 
направления. 
— У меня есть идея эскиза, но 
детали пока оставлю в секре-
те, — сказала она.
Всего в «Мастерскую дизайне-
ров» отобраны 50 участников 
«Московского долголетия».
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

15 июля. Участница «Московского долголетия» Лиля Даль-Бирюкова на встрече «Мастерской 
дизайнеров», которую провел кутюрье Игорь Гуляев (в центре). Фото: Пелагия Замятина

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ТРУДА И СОЦИАЛЬНОЙ 
ЗАЩИТЫ НАСЕЛЕНИЯ МОСКВЫ

«Мастерская дизайнеров» — 
один из самых успешных креа-
тивных проектов «Московско-
го долголетия». Он не только 
завоевал любовь участников, 
но и был высоко оценен про-
фессиональным сообществом 
модельеров. Мастерская от-
крылась четыре года назад не-
случайно — мы видим боль-
шой интерес среди горожан 
старшего поколения к теме 
моды и красоты.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

московское долголетие

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158
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